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Despejan dudas

Para que se acaben dudas, al respecto, 
quedó determinado que el empre-
sario Cajemen-

se RICARDO BOURS 
CASTELO, irá por la 
gubernatura, según 
informó directamente 
el Partido Movimiento 
Ciudadano. Dejó cla-
ro que el movimiento 
que encabeza a partir, 
cuyas elecciones se-
rán el próximo 6 de junio, dejará atrás las 
historias de división en Sonora, donde no 
importarán las diferencias que han exis-
tido en las diferentes regiones de la enti-
dad, por pretextos distintos y uno de sus 
primeros objetivos será el unir a Sonora y 
busca entre todos el bien común. Y ojo, se 
comprometió a que, desde el centro del 
país, le den un trato justo a los sonorenses, 
donde hará vale lo que vale el estado. Con 
lo anterior, como decíamos líneas arriba se 
acabaron aquellas dudas de quienes mira-
ban con cara de candidata a la exalcaldesa 
panista de Hermosillo, María DOLORES 
DEL RÍO SÁNCHEZ, quien por ciento ni 
pio hizo cuando su partido, declaró for-
malmente candidateo a Ricardo Bours 
Castelo, quien por cierto ha dicho que su 
lanzamiento por la primera magistratu-
ra del estado, será solo, sin embargo, hay 
quienes todavía aseguran que hay ciertas 
probabilidades de que llegado el tiempo de 
las definiciones, sí acepte ir en alianza con 
Ernesto GÁNDARA CAMOU “EL BORRE-
GO”. Otros dicen que esa alianza ya está 
perdida, porque hasta se habla de ciertos 

roces entre ambos per-
sonajes de la política, 
que ante las cámaras 
siempre han dicho y 
demostrado que son 
buenos amigos. Eso 
está por verde y podría 
quedarnos claro, antes 
de que termine el año. 
¿Van o no van juntos?

Trancazo en la frente a Morena
Producto de los malos gobiernos de 

Morena, en los tres niveles de gobierno y 
hasta en el poder legislativo, ayer los elec-
tores de Coahuila e Hidalgo, le dieron una 
lección al partido Morena, al darle la espal-
da en las urnas, con igual o mayor intensi-
dad que lo hicieron con el PRI en el 2018. 
Y en lo que sí hay coincidencias, es en las 
razones que tuvo el electorado para tomar 
esa decisión, el desgobierno y el abando-
no de parte de quienes llegan al poder y se 
hacen vivos. Por la noche nos confirmaban 

que en ambos estados 
el PRI arrasó y lo peor 
para Morena, que esto 
podría ser sólo un pre-
ludio de lo que le espe-
ra no sólo en el proce-
so electoral del 2021, 
cuando la 4T tiene ho-
rror de perder la mayo-
ría en el Congreso de 
la Unión, sino además en el 2024, cuando 
estará en juego de nuevo la presidencia 
de la República. Esto obligará a cambiar 
de pensamiento y de mentalidad, a per-
sonajes que, en el caso de Sonora, como 
ADOLFO SALAZAR MORALES, se atre-
ven a vociferar que en el 2021 se repetirá 
el famoso tsunami electoral, refiriéndose 
a que otra vez las ganarán de todas todas. 
Y más cuando están utilizando métodos 
tan antidemocráticos como en los tiempos 
del viejo, PRI. Ahí tiene usted que el vier-
nes arribó de México ALFONSO DURAZO 
MONTAÑO, para ser ungido candidato al 
estilo del Consejo Estatal de Morena, le 

pese a quién le pese, 
valiéndoles un caca-
huate lo que piense la 
militancia. Por cierto, 
dicen que arribó en 
una aeronave privada 
(jet) de esas en las que 
sólo se movía el Señor 
de las Nueves. ¿O será 
el regalo de cumplea-

ños? Y vaya que el cumpleaños fue el vier-
nes. Ahí se lo dejamos de tarea.

 
Luchan diputados por presu-
puesto para el campo

Diputados federa-
les de varios partidos, 
menos de Morena, han 
emprendido una lucha 
en el Congreso de la 
Unión, con la finalidad 
de lograr mejoras al 
presupuesto del cam-
po, que, con las medi-
das del Presidente AN-
DRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, con 
la desaparición de fideicomisos y con las 
reducciones para el 2021, está ocasionan-

do serios problemas al 
campo, con riesgo de 
alejarnos más de la au-
tosuficiencia alimen-
taria. JORGE RUSSO 
SALIDO, diputado de 
Movimiento Ciuda-
dano, dijo que él y sus 
compañeros de parti-
do, así como algunos 

legisladores de otros partidos, han em-
prendido esa lucha, luego de la desapari-
ción de los fideicomisos, apoyada por la 
mayoría de Morena y sus aliados, donde 
se fueron varios fondos que tienen que ver 
con apoyos diversos al campo. Y enume-
ró una serie de rubros, cuya desaparición 
significan el decaimiento del campo mexi-
cano, lo que pareciera no interesarle ni al 
presidente de la república ni a su gobierno 
de la 4T.

Que hay detrás de la detención 
de Cienfuegos 

Quienes se dicen in-
formados, calculan que 
al general SALVADOR 
CIENFUEGOS CEPEDA, 
quien fungió como secre-
tario de la Defensa Na-
cional, durante el sexe-
nio de ENRIQUE PEÑA 
NIETO, fue puesto tras 
las rejas, porque promo-
vía un movimiento en  contra del presidente 
de la República, Andrés Manuel López Obra-
dor, por sacar de sus actividades castrenses a 
los soldados y convertirlos en constructores de 
obras, veladores de aduanas e incluso por pro-
vocar con su actitud tibia hacia la delincuen-
cia, las humillaciones que los militares han 
recibido en múltiples ocasiones, tanto del cri-
men, como de turbas de delincuentes de bajo 
nivel que los han apedreado y garroteado. La 
detención del general Cienfuegos, de 72 años, 
levantó las alertas entre numerosos grupos no 
solo de generales sino de otros altos mandos 
en el país, porque es la primera ocasión que 
un exmando militar de tan alto rango es dete-
nido. Le echó el guante la DEA en base a una 
investigación que supuestamente databa de 5 
años, acusándolo de 4 delitos, pero que se ha-
bía mantenido en secreto, en contra de quien 
era conocido como “El Padrino”. Sin embargo, 
quien sabe hasta donde le dure el gustito al 
señor presidente López Obrador, que miraba 
contento ayer en la mañanera al dar la noti-
cia, toda vez que ya le están embarrando a su 
secretario de la Sedena, LUIS CRESENCIO 
SANDOVAL, por lo que los especuladores ya 
dicen que el presidente posiblemente tengan 
que ponerse un tapón del tamaño del que se 
puso cuando el caso de su hermano Pío Ló-
pez Obrador, con el caso 
Lozoya, toda vez que en 
este caso también existe 
el riesgo de que le saquen 
los trapitos al sol a varios 
mandos del Ejército, y 
que en cuestión de ima-
gen le salga contraprodu-
cente a la llamada Cuarta 
Transformación. 

Ricardo Bours Castelo

Dolores del Río 

Adolfo Salazar Razo

Alfonso Durazo 

Andrés López Obrador

Salvador Cienfuegos 

Luis SandovalJorge Russo Salido

Círculo Rojo

DESPEJAN DUDAS

TRANCAZO EN LA FRENTE A MORENA

LUCHAN DIPUTADOS POR 

QUE HAY DETRÁS DE LA 

Círculo Rojo
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Accederán ganaderos a recursos
para enfrentar la sequía: Pavlovich
Redacción
Última Palaba

Hermosillo. Para enfrentar la grave 
situación de sequía que actual-
mente se vive en Sonora, la gober-

nadora Claudia Pavlovich Arellano instruyó 
a la Secretaría de Agricultura, Ganadería, 
Recursos, Pesca y Acuacultura (Sagarhpa), 
destinar recursos a un fideicomiso para que 
a través del Programa de Financiamiento 
de Capital de Trabajo para la Sequía 2020, 
ganaderos sonorenses puedan contar con 
liquidez y hacer frente a la sequía en sus 
unidades de producción.

Jorge Guzmán Nieves, secretario de Sagar-
hpa, subrayó que este programa emergente, 
instruido por la gobernadora Claudia Pavlo-
vich, es derivado de las condiciones climato-
lógicas adversas presentadas en Sonora, y con 
los cuales podrán los rancheros hacer frente 
la problemática de escases de forrajes que, 

están provocando condiciones desfavorables 
para mantener una carga animal que, permi-
ta un desarrollo de la actividad para el susten-
to económico de muchas familias.

El Programa de Financiamiento de Capi-
tal de Trabajo para la Sequía 2020 está diri-
gido a las Asociaciones Ganaderas Locales, 
legalmente constituidas, cuyas unidades de 
producción se encuentren en zonas con in-
tensidad de Sequía; D1, Sequía Moderada; 
D2, Sequía Severa; D3, Sequía Extrema y 
D4, Sequía excepcional, de acuerdo al últi-
mo informe de sequía publicado por la Co-
misión Nacional del Agua (Conagua).

El plazo del crédito será de ocho me-
ses, la tasa de cero por ciento de interés 
durante los primeros cuatro meses del 
crédito, la tasa de interés interbancaria 
de equilibrio (TIIE), a 28 días, más dos 
puntos a partir del quinto mes.

Las garantías que se otorgaran para este 

tipo de crédito será la misma vaca parida, 
la cual estará asegurada durante el período 
del crédito y por el monto del mismo so-
lamente, el monto máximo será de 2 mil 
pesos por cabeza, hasta 20 vientres por 
productor agremiado y finalmente, los re-
quisitos específicos podrán ser consultados 
en la página www.sagarhpa.sonora.gob.mx

“Cabe mencionar que, ante la grave se-
quía que enfrenta la entidad, el Gobierno 
del Estado solicitó ante instancias federa-
les como Sader y Conagua, la declaratoria 
de emergencia, mismas que respondieron 
que sus criterios y políticas no permiten de 
momento emitir la declaratoria de desastre 
para Sonora”, señaló Guzmán Nieves.

Aún no descarta Conagua se avale la
declaratoria de emergencia para Sonora
Redacción
Última Palabra 

El director general de la comisión 
Nacional del Agua (Conagua) en So-
nora, manifestó que existe la posibili-
dad de que antes de que concluya este 
año, se pueda avalar una declaratoria de 
emergencia de sequía que ya fue solici-
tada por el Gobierno del Estado.

José María Martínez Rodríguez, dio a 
conocer que la dependencia a su cargo 
no descarta impulsar la declaratoria de 

emergencia por sequía extrema para la 
entidad como fue solicitada por la Sa-
garhpa Estatal, pero para dar un fallo a 
favor o en contra sobre ello, tienen que 
esperar al menos hasta finales del mes 
de noviembre y hacer una valoración 
con elementos.

Nosotros contamos con un monitor de 
sequía, que cada 15 días está monitorean-
do la situación a nivel nacional y para el 
caso de Sonora tenemos varios munici-
pios que están en una situación de sequía 

moderada, otros, sequía severa y tenemos 
un caso de sequía extrema que se ubica en 
la zona de Agua Prieta”, contó.

Igualmente reiteró, que indepen-
dientemente de esa solicitud que ya 
hicieron autoridades del gobierno de 
Sonora, se debe de agotar el periodo de 
lluvias hasta finales de noviembre y des-
pués podrán hacer una evaluación clara 
y precisa de las regiones más lastimadas 
por la falta de lluvias.

Finalmente, el titular de la Conagua 

en Sonora, externó que en el caso de 
que al final de ese estudio se estimará 
que, si debe respaldar una declaratoria 
de emergencia por parte del gobierno 
federal, para el organismo a su cargo la 
prioridad es la de atender los casos que 
tienen que ver con el abasto de agua 
para uso doméstico.

“Sin duda es una situación en la cual 
debemos de respetar las reglas que te-
nemos para ello y decirles también que 
de acuerdo a los pronósticos que se tie-
nen, no se observan precipitaciones en 
octubre ni en noviembre y por ello es 
fundamental el planificar y crear una 
mejor cultura en el uso de agua tanto 
para el consumo de humano en ciuda-
des y comunidades como en el campo a 
través de riegos tecnificados”, declaró.

Ante la grave sequía que enfrenta la entidad, el Gobierno 
del Estado solicitó ante instancias federales como Sader 
y Conagua, la declaratoria de emergencia, mismas que 

respondieron que sus criterios y políticas no permiten de 
momento emitir la declaratoria de desastre para Sonora

Jorge Guzmán Nieves
Secretario de Agricultura en Sonora
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PRI Buscará alianza con partidos y 
también con ciudadanos: De Lucas
Se están preparando para 
buscar ganar todos los puestos 
de elección que estarán 
en disputa, en especial, la 

gubernatura

Redacción
Última Palabras

El Partido Revolucionario Institu-
cional (PRI) en Sonora, recibió 
también el aval de su militancia, 

para buscar la posibilidad de alianzas o 
coaliciones con otros partidos políticos e 
incluso con diversos grupos de la socie-
dad, con miras a participar en la elección 
del 2021.

El presidente del PRI en Sonora, Er-
nesto de Lucas Hopkins, nos platicó acer-
ca de cómo van a encarar lo que será la 
elección del 2021 y para la cual, todos los 
partidos ya están preparando su arsenal 
para buscar ganar todos los puestos de 
elección que estarán en disputa, en espe-
cial, la gubernatura.

¿Con la realización de su último 
Consejo Político Estatal por parte del 
PRI Sonora, se puede decir que se va 
despejando más el camino para la 
elección del 2021?

Creemos que la elección se está ce-
rrando cada vez más y como cada partido 
deberá de postular candidatos distintos. 
En virtud de que hoy quienes ganan to-
dos los estudios de opinión son los inde-
cisos y justo ellos son los que habrán de 
decidir la elección del 2021.

En ese sentido, decir que lo que noso-
tros hicimos era solamente ir a acorde a 
los plazos jurídicos electorales que nos 
marca el calendario electoral, es decir, 
todos los partidos tienen por ley la opor-
tunidad y la visión para que de manera 
interna se puedan organizar y realizar 
alianzas.

Yo siempre he sostenido que las alian-
zas y más ahorita cuando se tiene la opor-
tunidad de ganar una elección, cuando se 
tiene también la oportunidad de perder 
incluso una elección, esa experiencia te 
dicta eso, que estamos viviendo tiempos 
nuevos y que es una realidad. Creo que 
hay partidos que siguen sin entender ello 
o que son nuevos como Morena.

Nosotros lo acabamos de hacer hace 
unos días, cuando acordamos los plazos 
electorales y que más que unirnos con 
otros partidos hay que tomar muy en 
cuenta esto: solamente el 3.5 por ciento 
de todo el listado nominal de Sonora, que 
rebasa los 2 millones de personas que tie-
nen derecho a votar, militan en un par-
tido. Es decir, más del 96 por ciento de 
los sonorenses que no están afiliados a un 
partido, es con ellos con quienes se tiene 
que trabajar.

Por eso nuestra alianza más que con 
otros partidos, debe ir con ciudadanos que 
son la mayoría y que no tienen un partido.

¿Qué decir sobre esa declaración 
que dijo la Gobernadora en ese Con-
sejo Político Estatal de que Sonora no 
se negociaba y de que supuestamente 
había un acuerdo entre ella y la presi-
dencia de la República?

En lo particular se los digo y que es una 
realidad, es que hoy existe una gran rela-
ción que ha construido la gobernadora y 
que ha permitido se construya al menos 
en términos públicos, entre ella y el presi-
dente de la República, precisamente una 
buena relación.

Esa es una realidad. De ahí a que se 
generen rumores tanto al interior del PRI 
como al exterior, es parte del argot de una 
época electoral. Yo en lo personal debo 
decir que se quién es Claudia Pavlovich, 
de que está hecha, sus valores, sus prin-
cipios, sin embargo, bueno, en virtud de 
los nuevos tiempos que vivimos, sí pudo 
haberse permitido que se generara esa 
sensación, pero la cual no es cierta.

¿Qué opinas de lo que dijeron en 
Morena de que veían una intromisión 
del Gobierno del Estado en la próxima 
elección?

Eso también es completamente falso. 
La gobernadora siempre ha tenido una 
sana distancia con el partido, de respeto, 
de saber cuál es su rol como mandataria 
con todos los sonorenses y de su relación 
con los priistas.

Y sobre su mensaje, decir que lo más 
importante, fue que acudió a rendir 
cuentas, de cuáles son los retos que aún 
están pendientes en Sonora a 5 años de 
gobierno y que se ha logrado.

¿Entonces todo ello podemos decir 
que queda en una sensación?

Quizás, pero no quiero generalizar, a 
lo mejor es una sensación que se pudo 
haber gestado de todos los rumores que 

trascienden, pero nunca lo he visto así. 
Si creo que su mensaje fue muy positivo 
para los priistas y simpatizantes y en es-
pecial para los sonorenses que no tienen 
partido.

Y una prueba de que el PRI Sonora y 
Morena no han pactado nada, es que por 
ejemplo la propia gobernadora y su tra-
bajo han hecho que la Secretaría de Ha-
cienda de la federación haya reconocido 
al estado como uno de los mejores en el 
país por el manejo de los recursos públi-
cos y transparencia. Todo eso quizás es lo 
que haga eco hacia afuera del PRI.

¿Hay acercamiento con el PAN para 
una alianza en Sonora?

No, en lo que respeta al estado de So-
nora, sí sé que han existido acuerdos y se 
están dando más formales en entidades 
como Baja California Sur, Nuevo León, 
Michoacán por mencionar algunos.

La semana pasada me reuní con el di-
rigente del PRD y empezaré a reunirme 
con cámaras, clubes, ciudadanos y aso-
ciaciones para pedirles que encuentren 
esta apertura que en mi partido estamos 
teniendo para poder postular candidatos 
que emanen de sus diversas fórmulas y 
sociedades.

También decirles, que el PRI aprobó 
que 50 por ciento de las candidaturas se 
van a definir por convención de delega-
dos al interior y el otro 50 por ciento será 
decidido por una comisión de selección 
de candidatos.

Queremos ser el primer partido en ga-
rantizar que la mitad de las candidaturas 
sean para mujeres y varones en Sonora.
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‘En Morena Sonora pedimos una 
 elección limpia y sin la intromisión’
Redacción
Última Palabra

Hace unos días, la dirigencia de 
Morena en Sonora, acusó una su-
puesta intromisión en el proceso 

electoral del 2021.
Por ese motivo, el presidente de More-

na en Sonora, Jacobo Mendoza Ruiz, dio a 
conocer su postura en torno con ese posi-
cionamiento que varios integrantes de su 
partido dieron a conocer un día después 
de los comentarios vertidos en un evento 
de su partido.

Primeramente, preguntarle, ¿exis-
te alguna negociación entre el gobier-
no de Sonora con el federal para que 
Morena gane en la entidad en el 2021?

No de ninguna manera. Morena Sono-
ra no acepta ni necesita ninguna concer-
tación con el Gobierno del Estado. Ante 
los hechos suscitados hace días en un 
evento del PRI estatal, hemos fijado una 
postura y en esa es que no debe de con-
fundirse la relación cordial del presidente 
de la República lleva y su trato equitativo 
que ofrece a todos los gobiernos de los es-
tados y sus mandatarios.

De ninguna manera debe de llevarse 
a un contexto partidistas, menos hacer 
pronunciamientos ante el consejo de su 
partido, porque entonces nosotros nos 
preguntamos ¿qué le hace suponer al 
PRI Sonora que la elección del 2021 está 
pactada o negociada como para hacer 
esa aclaración?

“Por eso nuestro pronunciamiento es en 
el sentido de que se debe de mantener la 
distancia respecto a los asuntos electorales 
y partidistas a la función del gobierno. El 
gobierno debe ser imparcial y debe mante-
nerse ajeno a los asuntos del partido”.

Nos preocupa que se establezca una 
serie de tesis ante su partido en el que evi-
dentemente manifiesta participación de 
asuntos de estado. Es decir, si tiene que 
aclarar que en Sonora va a ver una compe-
tencia, o que no está pactada la elección, 
eso quiere decir que en su calidad de 
mandataria está ofreciendo explicaciones 
de lo que de ninguna manera nosotros 
podemos aceptar y que no es cierto.

Nosotros vamos a ganar legalmente y 
lealmente, no necesitamos ningún tipo de 
participación ni intervenciones, solamente 
solicitamos respeto y exigimos en términos 
del derecho electoral, la no intromisión.

¿Y esa posición de ustedes no es 
querer entrar en una disputa directa 

con el PRI Sonora?
No, no hay de eso, es sólo fijar nuestra 

postura. Es que son criterios totalmente di-
ferentes y las interpretaciones que tenemos 
de ese asunto también son diferentes.

Por ejemplo, hace días le preguntaron 
en las conferencias mañaneras al presi-
dente López Obrador, sobre la situación 
que se vive al interior de Morena y dijo 
que él no participaba en los asuntos del 
partido, que esos son temas ajenos a la 
administración, ya que su única función 
era gobernar para todos los mexicanos.

Entonces esperamos esa misma acti-
tud o posición política de todos los go-
biernos de los estados, donde iremos a 
un proceso electoral, porque el PRI pue-
de anunciar sus alianzas, sus estrategias 
para la elección, pero no puede usar la 
figura del gobierno del estado para esta-
blecer tesis partidistas.

Por eso pensamos que cuando un ré-
gimen está pronto a su salida, pretenden 
establecer tesis en el ambiente político y 
a mí me parece que eso es anunciar una 
temprana rendición, para poder disfra-

zar su próxima derrota. Por eso, que no 
se utilice el foro público o de los partidos 
para fijar posturas que únicamente com-
peten a la ciudadanía y al electorado.

¿Y qué es lo óptimo en este caso?
Es preferible el discurso en términos de 

imparcialidad que es lo que buscamos. No 
entraremos al debate de la confrontación 
con las autoridades, exigimos solo respeto.

¿Y sobre el tema de las alianzas de 
los partidos políticos, como ve ello 
Morena en Sonora?

Nosotros no estamos haciendo proyec-
ciones o alianzas con el PAN o con el PRI, 
por ejemplo, respetamos las decisiones 
que a su interior tomen. Evidentemente 
tomando los ejemplos del PAN y del PRI 
son partidos que, ante su debilidad con el 
electorado, están buscando la manera de 
reafirmar las alianzas que ya sabemos que 
existen y la quieren oficializar en una coa-
lición, pero esa alianza PRIAN ya existe.

Si quieren formalizar su alianza electoral 
pueden hacerlo, pero la ciudadanía asocia los 

mismos intereses y pretensiones de esos par-
tidos que realmente no le aportaran nada a la 
trasformación que requiere Sonora.

Nosotros estamos apostando por una 
campaña de propuesta, de que se reivin-
dique la política y se le comunique al ciu-
dadano que es lo que vamos a hacer una 
vez que entremos a la administración 
estatal con el apoyo de la gente, porque 
necesitamos recuperar todos los indica-
dores de Sonora y poder tener un mejor 
estado en todos los sentidos.

Por eso en Morena somos de la postura 
que no se pueden usar las instituciones 
públicas del estado para hacer referencias 
personales.

¿Y con quiénes se buscan alianzas 
ustedes?

Nosotros ampliaremos nuestra red de 
alianzas con los ciudadanos, como movi-
miento social que somos, somos amplios, 
plurales, incluyentes y de suma de volun-
tades. No estamos haciendo compromi-
sos con representantes del viejo régimen, 
que no funcionaron ante la ciudadanía, 
gobiernos que fueron rechazados, no po-
demos traerlos de nuevo.

¿Siguen firmes que Alfonso Durazo 
es la mejor elección para ser el candi-
dato por Morena para la gubernatura?

Primero decir que vamos con los com-
promisos de la gente y nuestra campaña 
será de estar atentos a los asuntos públicos. 
La mejor propuesta que tenemos y quien 
mejor representa las convicciones de la 
plataforma de Morena es el doctor Alfonso 
Durazo Montaño y en todos los indicado-
res el aparece a la cabeza de las preferencias 
electorales. Vamos a sostener esas prefe-
rencias y llegar muy fuertes a la elección del 
2021.

Por eso nuestro pronunciamiento es en el sentido de que 
se debe de mantener la distancia respecto a los asuntos 

electorales y partidistas a la función del gobierno. El gobierno 
debe ser imparcial y debe mantenerse ajeno a los asuntos del 

partido

Jacobo Mendoza Ruiz
presidente de Morena en Sonora.
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Las elecciones no son negociables: Lamarque

Apegado a la 4T y austero, deberá ser el
presupuesto para Sonora: Castelo Montaño

Coincide el diputado federal 
con las declaraciones de 
la gobernadora Claudia 
Pavlovich en torno a que en 

los comicios se compite

Luis Enrique Valenzuela
Última Palabra

Las elecciones del 2021, principal-
mente para elegir gobernador en 
Sonora, no son negociables, asegu-

ró el diputado Federal, Javier Lamarque 
Cano, quien coincidió con las declaracio-
nes de la gobernadora de Sonora, Claudia 
Pavlovich Arellano.

Durante conferencia de prensa virtual, 
la mañana de este lunes, aseguró que esa 
parte es compartida con la gobernadora 
del estado, “por supuesto que no se ne-
gocia, por supuesto que se compite, y por 
supuesto que se gana, y por supuesto que 
estamos convencidos de ello, Morena va a 
ganar la gobernatura el 2021, no requeri-
mos negociar nada, tenemos el apoyo de 
la gente, para que limpiamente se gane la 
gobernatura el próximo año”.

Sin embargo, al igual que el resto de los 

actores políticos de Morena en Sonora, des-
califica las declaraciones de la gobernadora 
durante, vertidas durante un acto de su par-
tido el PRI, “en lo que no estamos de acuer-
do, es que la ejecutiva estatal participe en 
una reunión de su partido, para arengar 
a las bases militantes, o a la dirigencia de 
ese partido, y declarar una supuesta vitoria 
desde una posición de poder, en este caso, 
de gobierno, porque no se pueden utilizar 
los recursos, ni la imagen de gobierno para 
apoyar actividades proselitistas, de carácter 

electoral, así está establecido en la Ley”.

Morena va con Durazo
Durante la reunión con los medios, ra-

tificó su postura de apoyar la candidatura 
de Alfonso Durazo Montaño a la guber-
natura del estado, toda vez que deberá 
dejar la Secretaría de Seguridad Nacional 
este mismo mes.

Sobre una presunta alianza con el Par-
tido del Trabajo (PT) comentó que, es 
muy factible que se mantenga, después 

de que fueron en alianza en las pasadas 
elecciones, pero dejó en claro que ellos 
apoyan la candidatura de Alfonso Dura-
zo Montaño, por encima de Ana Gabriela 
Guevara, abanderada por el PT para bus-
car la gubernatura.

“Creemos y estamos convencidos de 
que el doctor Alfonso Durazo es la mejor 
opción que tenemos para ganar la gober-
natura de Sonora, sostuvo.

Sobre el Partido Verde Ecologista de 
México (PVEM), declaró que están muy 
avanzadas las pláticas, y es casi un hecho 
que irán de nueva cuenta en coalición por 
Sonora.

Creemos y estamos 
convencidos de que el 

doctor Alfonso Durazo 
es la mejor opción que 
tenemos para ganar la 
gobernatura de Sonora

Javier Lamarque Cano
Diputado federal por Morena

Marco Antonio Palma
Última Palabra 

El presupuesto estatal del próxi-
mo año, deberá ser muy austero y 
apegado a la Cuarta Transformación, 
según dijo el diputado local, Raúl 
Castelo Montaño.

El legislador cajemense, indicó que 
sin duda alguna se tiene que privile-
giar el tema de la salud, infraestructura 
hospitalaria y equipamiento por la pre-
sencia del Covid 19 que todavía se tie-
ne, haciendo el llamado a la población 
a continuar cuidándose y tomando en 
cuenta las recomendaciones que emiten 
las autoridades de salud.

“A parte la educación con la nueva 
normalidad tiene que adecuarse y en 
la que se tienen ahorros ya que desde 
marzo no se está pagando la energía 
eléctrica, así como los servicios gene-
rales, estimando que son más de dos 
mil planteles educativos en el Estado”, 
agregó.

Raúl Castelo Montaño, mencionó 
también que para las mujeres se debe 

tener un presupuesto sin regateos 
“que, aunque no ocupa tanto, pero lo 
que ocupe hay que apoyarlo”, añadió.

Declaró también que sin duda al-
guna la población se tiene que cuidar 
con mayor prevención toda vez que 
ya se tiene una presencia del rebrote 

de casos por este padecimiento que 
ha afectado a cientos de sonorenses 
y también ha provocado la muerte de 
bastantes personas.

“Eso es lo que tenemos que hacer, 
estamos recogiendo las inquietudes 
de los ciudadanos y conociendo claro 

está, las necesidades más apremian-
tes, pero como te digo sin duda alguna 
que lo prioritario en estos momentos 
es la salud de los sonorenses”, dijo 
Raúl Castelo.

A parte la educación con 
la nueva normalidad 

tiene que adecuarse y en 
la que se tienen ahorros 

ya que desde marzo no se 
está pagando la energía 
eléctrica, así como los 

servicios generales, 
estimando que son más 

de dos mil planteles 
educativos en el Estado

Raúl Castelo Montaño
Diputado local por Morena 
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Carga FGJE con el peso
de 4 mil 623 ejecutados
Se registra una muerte 
violenta cada 9 horas con 
20 minutos desde que inició 
la actual Administración 
de acuerdo con cifras del 
Secretariado Ejecutivo 
del Sistema Nacional de 

Seguridad Pública

Milton Martínez
Última Palabra

Hermosillo. La fiscal sonorense Clau-
dia Indira Contreras Córdova en-
frenta la responsabilidad de resolver 

las 4 mil 623 ejecuciones registradas del 13 de 
septiembre de 2015 al 20 de agosto de 2020.

De acuerdo a datos del Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional de Se-
guridad Pública, se registra una muerte 
violenta cada 9 horas con 20 minutos 
desde que inició la actual Administra-
ción estatal.

Es decir, en promedio, se tienen 78.3 ho-
micidios dolosos cada 30 días de actividad en 
la Fiscalía General de Justicia en el Estado.

Solo este 2020, con 870 asesinatos con-
tabilizados al 20 de agosto anterior, ya es 
el segundo de los años más violento en la 
historia moderna de la entidad, como lo 
es posible advertir en el cruce de informa-
ción que genera el Observatorio Sonora 
por la Seguridad.

El nada honroso primer lugar -en ase-
sinatos- lo ocupa el 2019 con 1,069 car-
petas de investigación iniciadas bajo el 
delito de homicidio doloso.

Eso no es todo. La tendencia mortal de 
este 2020 sostiene un alza en la actividad 
delincuencial que superaría todo registro 

que se tenga.
Mientras se describe la irrefrenable 

violencia... ¿Qué hace la Fiscalía General 
de Justicia en el Estado de Sonora?

Los casos de ejecuciones se desbordan 
a la par de la impunidad porque la ma-
yoría de quienes cometen estos ilícitos no 
pagan con cárcel sus fechorías.

Del 01 enero de 2000 al 20 de agosto de 
2020 se han perpetrado 9 mil 931 ejecucio-
nes. De estas muertes ¿en cuántas se ad-
vierte que no hay un solo detenido?

El próximo 4 de noviembre se cum-
ple el primer aniversario luctuoso de 
la masacre que experimentó la familia 
Miller-Langford-LeBarón en donde tres 

mujeres y seis niños fueron asesinados 
brutalmente.

Ciertamente hay detenidos, pero 
ningún condenado. El caso fue atraído 
por la Fiscalía General de la República 
y retomado por un tribunal en North 
Dakota en los Estados Unidos.

Esto último debido a que las víctimas 
ultimadas en Bavispe, Sonora, contaban 
con la doble nacionalidad de México y Es-
tados Unidos.

Mientras no se dicten condenas, la 
masacre sigue sin resolverse.

Más impunidad
¿Otro caso de impunidad? El ataque 

perpetrado contra el director y fundador 
de Medios ObSon, Jorge Armenta Ávalos.

Este 16 de octubre se cumplieron cinco 
meses de este artero ataque y la fiscalía 
sonorense ni si quiera ha definido una lí-
nea investigación en el caso.

Pese, a que la labor de la FGJE Sonora 
es procurar por la justicia, se han conver-

tido en la institución que ha frenado las 
diligencias para resolver este asesinato.

Aún se desconocen los motivos de esta 
reticencia, pero familia y gremio perio-
dístico sostienen la exigencia de justicia 
desde el primer día.

La fiscal Claudia Indira Contreras Cór-
dova aún debe responder por este caso y 
las miles de muertes que se le acumulan 
al paso de los años.

El próximo 4 de noviembre 
se cumple el primer 

aniversario luctuoso de la 
masacre que experimentó 
la familia Miller-Langford-

LeBarón en donde tres 
mujeres y seis niños fueron 
asesinados brutalmente.

La fiscal sonorense Claudia 
Indira Contreras Córdova 

enfrenta la responsabilidad 
de resolver las 4 mil 623 

ejecuciones registradas del 
13 de septiembre de 2015 al 

20 de agosto de 2020.

Los casos de ejecuciones 
se desbordan a la par 

de la impunidad porque 
la mayoría de quienes 

cometen estos ilícitos no 
pagan con cárcel sus 

fechorías.

870  
asesinatos contabilizados al 
20 de agosto en lo que va 

del 2020.
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Condenan ataques armados
contra policías municipales
En menos de 48 horas se 
registran dos atentados 
contra oficiales en Cajeme; 
dejando como saldo dos 
agentes muertos y un herido

Óscar Félix
Última Palabra

Un repudio total ante los atenta-
dos en contra de agentes de la 
Policía Municipal se manifesta-

ron regidores del municipio de Cajeme 
y grupos empresariales e incluso se ha-
bla de renovar el programa Laguna Se-
gura, ya que uno de los hechos fue en 
el sector de la Calzada Ostimuri donde 
sucediera el crimen.

En la primera agresión los agentes de 
la Policía Municipal, fueron atacados 
con ráfagas de AK 47 y AR-15, perdiendo 
la vida uno de ellos mientras era atendi-
do en el Hospital General, otro quedó 
gravemente herido.

El artero ataque ocurrió a eso de las 
18:35 horas, sobre la Calzada Ostimu-
ri frente al gimnasio de la Laguna del 
Náinari.

Quién perdió la vida es el policía 
tercero, Carlos Omar Aguilar Alarid, 
de 33 años.

Su deceso sobrevino poco después de 
las 19:35 horas, al sufrir un paro cardio-
respiratorio tras sufrir complicaciones 
pese a los intensos cuidados médicos.

Mientras que en otro nosocomio con-
valece estable pero grave, el también po-
licía tercero, Luis Raúl Obana Coronado, 
debido a las heridas de bala que sufrió en 
uno de los pulmones.

Los dos uniformados abordaban la 

patrulla 147 de la Delegación de Policía 
Náinari.

También en el Valle del Yaqui
A menos de 48 hrs., que manos crimi-

nales dieron muerte a un agente policíaco 
e hirieron a otro, la tarde de este lunes se 
perpetra otra agresión armada en la co-
lonia Marte R Gómez, resultando grave-
mente herido el agente Ricardo Lozano 
Alvidrez, quien falleció cuando recibía 
atención médica.

Este nuevo atentado criminal se pro-
dujo alrededor de las 15:40 hrs., sobre la 
calle fresno y 600, Valle del Yaqui.

Ambos viajaban a bordo de la unidad 
079 procedentes de ciudad Obregón, ya 
que momentos antes habían participado 

en el Homenaje póstumo que se rindió en 
la jefatura de policía y tránsito al oficial 
Carlos Omar Aguilar Alarid.

Cabe Señalar que Cervantes Sánchez y 
Lozano Alvidrez se desplazaban de Norte 
a sur, sobre la calle Fresno cuando ocu-
pantes de un vehículo tipo vagoneta lí-
nea Trail Blazer color gris abrieron fuego 
contra el comandante y el agente que lo 
acompañaba.

Ordenan armar a todos los 
agentes

A raíz del ataque armado perpetrado 
la tarde de este sábado contra dos agen-
tes de la Policía Municipal, donde per-
dió la vida uno de ellos, en los primeros 
minutos de este domingo surgió la or-

den que todos los elementos en servicio 
se armaran.

La disposición surgió por instrucción 
superior para evitar todo tipo de riesgos 
contra los guardianes del orden público.

Se dijo que policías aprobados o no, ten-
drán que andar armados a partir de la fecha 
para evitar riesgos en su integridad física.

La limitación en el uso de armas se im-
plementó, debido a que algunos agentes 
están en proceso de ser reevaluados por 
el Centro de Evaluación, Control y Con-
fianza (C-3).

Sin embargo, como consecuencia de la 
agresión cometida contra los agentes Luis 
Raúl Obana Coronado y Carlos Omar 
Aguilar Alarid, se dio el ordenamiento en 
cuestión.
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Óscar Félix 
Última Palabra 

Entre el llanto incontrolable de sus se-
res querido ayer se ofreció el último adiós 
y se rindió un homenaje de cuerpo pre-
sente al Policía Municipal, Carlos Omar 
Aguilar Alarid, quien murió en cumpli-
miento de su deber. 

En homenaje por haber entregado su 
vida al servicio de Cajeme, fue encabe-
zado por el presidente municipal, Sergio 
Pablo Mariscal Alvarado, así como el se-
cretario de la Policía Municipal, Francis-
co Cano Castro, y el presidente de la Co-
misión de Seguridad Pública Municipal, 
Víctor Manuel Ibarra Apodaca, así como 

el regidor Emeterio Ochoa Bazúa. 
Fue en punto de las 13:00 horas que 

el cortejo fúnebre arribó a las instala-
ciones de la Secretaria de Seguridad Pú-
blica Municipal localizada en las calles 
300 y Jalisco.

Durante la ceremonia se reconoció la 
labor que en vida desarrollara en la poli-
cía el oficial Aguilar Alarid, que han caído 
en el cumplimiento del deber, pero tam-
bién a la contribución que hacen todos 
los elementos de esa corporación que ac-
túan con firmeza y valentía por la seguri-
dad de este municipio 

Aguilar Alarid, tenía 37 años de edad y 
formaba parte de dicha corporación sien-

do su principal característica una disci-
plina absoluta en su trabajo y por supues-
to al servicio de su comunidad. El último 
el pase de lista fue por parte del director 
Operativo José Héctor Montoya Gómez, 
donde a una sola voz los compañeros de 
la corporación dijeron presente al escu-

char el nombre del oficial caído también 
se dio el ultimo disparo al aire.

Ahí mismo el alcalde de Cajeme le 
reconocieron su entrega, valor y sacrifi-
cio al servicio del municipio y entrego la 
bandera como homenaje a la familia de 
Aguilar Alarid.
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Condenan ataque

Despiden con honores
al agente Aguilar Alarid

Óscar Félix
Última Palabra

El presidente de la Comisión de Se-
guridad Pública Municipal y de Tránsito 
Víctor Manuel Ibarra Apodaca, lamentó 
lo ocurrido y agregó que toda la ciuda-
danía debe manifestar su repudio a es-
tos hechos de violencia y exigirles a las 
autoridades del gobierno estatal y fede-
ral una mayor participación en el com-
bate al crimen organizado.

‘’Expresó mis sentidas condolencias a 
la familia del agente fallecido con mi re-
conocimiento a su valor al cumplir con 
su deber’’, expuso.

En ese mismo tema el regidor Ro-
sendo Arrayales Terán comentó que es 
muy preocupante la violencia que se 
presenta en el municipio ya que en esta 
administración se ha recrudecido en el 
número de casos de muertes violentas.

‘’La situación de inseguridad de ho-
micidios, desapariciones es alarmante 

y esto es el resultado de una corrupción 
por proteger a grupos delictivos que se 
han generado por años y que les asegu-
ra una impunidad de poder operar en 
cualquier punto de la ciudad y en cual-
quier hora’’, insistió.

Arrayales fue claro al precisar que di-
cho atentando es una señal de que la co-
rrupción y la impunidad han dejado que 
este problema crezca y esto hace que no 
solamente se ataquen entre ellos sino 
también a la propia autoridad.

‘’El problema es el no resolver la ma-
yoría de los homicidios o los delitos de 
privación ilegal de la libertad hacen que 
esto esté cada vez más en descontrol con 
una autoridad rebasada donde se afecta 
a los representantes de la ley como es la 
policía preventiva’’.

Agregó que es una tristeza que un po-
licía muera en tales circunstancias don-
de solo por intentar revisar un vehículo 
los reciben a balazos, donde las autori-

dades de los tres niveles están reproba-
dos, ya que no ha por su parte ninguna 
investigación mientras que el munici-
pio no se ve la prevención del delito.

No deben quedar impunes
El regidor independiente, Rodrigo 

Bours Castelo sostuvo que lo ocurrido a 
Policías Municipales es infamia que no 
debe ser permitido ni por las autorida-
des ni por la sociedad. 

“En casos de este tipo es mayor la 
obligación de que no queden impunes 
los crímenes pues son ellos los respon-
sables de velar por la seguridad del resto 
de la sociedad”, puntualizó.

Hechos lamentables
Omar García, director de la Promo-

tora Inmobiliaria de Cajeme agrego con 
que desde hace días se está planteando 
renovar el programa Laguna Segura, 
pero será con oficiales que no porten ar-
mas y más enfocado a la laguna no tan-
to a la vialidad, así como el bloqueo del 
andador principal para que no acceden 
los autos.

Comentó que desafortunadamente 
los hechos fueron en frente del Gym. 
‘’Se muy poco del tema, sólo supe que 
les habían hecho la parada a los que los 
atacaron, bien lo que ha salido en los 
medios, tratamos de ver las cámaras, 
pero estas más bien apuntan al Gym no 
a la calle ya que casualmente se pararon 
frente al Gym, que realmente es una vía 
pública, no dentro del estacionamien-
to’’, explicó.

Se dejó crecer la delincuencia
Julio César Pablos Ruiz presidente de 

la Cámara Nacional de la Industria de la 
Transformación (CANACINTRA), con-
sideró también que dicho evento es muy 
lamentable donde los grupos delictivos 
han ejercido su propia voluntad y que se 
ha dado durante trienios y sexenios.

‘’Es muy lamentable que se dejó cre-
cer a la delincuencia y ahora que ha 
llegado a los niveles que conocemos 
pareciera que no hay forma desde la 
perceptiva del gobierno como contener-
los o detenerlos y es muy triste que sean 
agentes de la Policía Municipal”.
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Misión cumplida
General12

Durante 14 meses el general 
Cienfuegos fue ‘El Padrino’; 
miles de mensajes telefónicos 
interceptados por la DEA 
sitúan entre diciembre de 2015 
y febrero de 2017 el periodo de 
colaboración entre el exjefe 
del Ejército mexicano y el 

narco

Ciudad de México. El primer día de 
los 14 meses entre diciembre de 
2015 y febrero de 2017 en los que, 

según la Agencia de Drogas Estadouni-
dense (DEA), trabajó para el cartel de los 
Beltrán Leyva, no pudo comenzar mejor 
para Salvador Cienfuegos. En la encuesta 
publicada en portada esa mañana en un 
periódico nacional era, junto al secretario 
de Marina, el mejor valorado del Gobier-
no. Por aquel entonces, Cienfuegos tenía 
68 años y el hombre que lo había conver-
tido en secretario de la Defensa, Enrique 
Peña Nieto, llegaba a la mitad de su man-
dato. En la calle, había más 90 mil solda-
dos desplegados y el número de homici-
dios se estabilizaba. El presidente había 
logrado también elevar ligeramente su 
popularidad al pasar del 34% al 39% y, 
aunque era uno de los mandatarios peor 
valorados en su tercer año de Gobierno, 
comenzaba a repuntar tras dos años de-
soladores marcados por la desaparición 
de los 43 estudiantes de Ayotzinapa.

El 8 de enero de 2016, los Reyes Magos 
hicieron otro regalo tardío a un Gobierno 
necesitado de éxitos: la cabeza de Joaquín 
El Chapo Guzmán. Salvador Cienfuegos 
apareció en los noticieros de todo el país 
junto a Peña Nieto en el patio del Palacio 
Nacional para anunciar la recaptura del 
capo más buscado del mundo. La impo-
nente planta del general, enfundado en 
el traje verde olivo con cuatro estrellas, 
destacaba sobre la del mandatario priista 
y su secretario de Gobernación, Miguel 
Ángel Osorio Chong, o el jefe de la Ma-
rina, Francisco Soberón, cuyo equipo de 
élite había sido responsable de la captura.

Cienfuegos había pronunciado la frase 
que más le gusta a un militar: “Misión cum-
plida”. Los meses posteriores, esos en los 
que la DEA dice que el general no era el ge-
neral sino El Padrino, transcurrieron entre 
tediosos actos protocolarios y las habitua-
les denuncias sobre abusos a los derechos 
humanos de sus hombres además de viajes 

al extranjero, como el que realizó entre el 
29 de febrero y el 5 de marzo a Tolouse y 
Roma para “estrechar vínculos de amistad” 
con sus homólogos europeos.

Mientras esto sucedía, en un pequeño 
Estado del este del país, Nayarit, un oron-
do fiscal, Edgar Veytia, hacía dos años que 
había llegado al cargo. Según se supo des-
pués, ajeno a las miradas de todo el mundo, 
desde ahí estaba organizando sus primeros 
trasiegos de droga en los que envió a Esta-
dos Unidos heroína, cocaína, metanfeta-
mina y al menos una tonelada de marihua-
na, como confesó en una corte de Nueva 
York. Paradójicamente durante la semana 
que Cienfuegos pasó en Francia e Italia, en 
México se contabilizaban 68 muertos dia-
rios —ahora ronda los 100— pero dos ciu-
dades de Nayarit aparecían entre las cinco 
más pacíficas de México, según el Sistema 
Nacional de Seguridad Pública.

Tras el regreso de Cienfuegos al país, 
el 16 de abril de 2016, sucedió algo in-
édito. Según la DEA, estos meses son el 
punto álgido de sus maniobras delictivas, 
pero el militar de cuatro estrellas reunió 
a todos los soldados de su ejército para 
exigirles “que no se convirtieran en de-
lincuentes”. El motivo era responder a un 
video viralizado en redes sociales sobre 
los hechos ocurridos en Ajuchitlán (Gue-
rrero) cuando militares y policías tortura-
ron a una detenida, dejándola al borde de 
la asfixia. El general reunió frente a una 
pantalla a 25 mil soldados para expresar 
sus disculpas. Al acto incorporó a 130 mil 
uniformados reunidos en todos los cuar-
teles y a 1.500 militares en retiro, quienes 
escucharon el mensaje. El Ejército lleva-

ba un mes en la diana por sus reiteradas 
violaciones a los derechos humanos. “En 
nombre de todos los que integran esta 
gran institución ofrezco una sentida dis-
culpa a toda la sociedad agraviada por 
este inadmisible evento”, dijo Cienfuegos 
aquel sábado de abril.

El exsecretario de la Defensa Salvador 
Cienfuegos Zepeda ofreció disculpas a los 
mexicanos por actos de tortura. En un 
acto en donde se congregó a 25 mil efec-
tivos en el Campo Militar número 1, el 16 
de abril 2016. 

La realidad era que a los abusos se su-
maba el hecho de que el Ejército estaba 
matando más que nunca. En mayo de 2016 
diversas ONG habían denun-
ciado el sangriento índice 
de letalidad de la gente 
de Cienfuegos. Si bien 
a nivel mundial el 
promedio era de cua-
tro heridos por cada 
muerte, según la Cruz 
Roja, los militares mexi-
canos mataban a ocho 
enemigos por cada herido. 
El caso de la Marina era 
aún peor: 30 muertes por 
cada herido. “Se trata de 
ejecuciones sumarias”, 
dijo Paul Chevigny, profe-
sor retirado de la Universi-
dad de Nueva York, a The New 
York Times.

La tercera caída de El Chapo 
cambió la dinámica dentro del cartel de 
Sinaloa. Comenzaron las disputas in-
ternas entre Aureliano, el hermano del 
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Mientras la violencia aumentaba, Cienfuegos jugaba 
a la política y al doble discurso. En diciembre, el 
general sorprendió al endulzar los oídos de todos 

aquellos que se habían quejado de los excesos de 
las fuerzas armadas. “¿Quieren que estemos en los 

cuarteles? Adelante. Yo sería el primero en levantar 
no una, las dos manos para que nos vayamos a hacer 

nuestras tareas constitucionales”, dijo ante periodistas. 
La inusual afirmación era un anzuelo que pretendía 

agitar al Congreso, quien debía discutir una polémica ley de 
seguridad que diera a los soldados un marco jurídico para 

ocuparse de las tareas de seguridad.

General 13

capo y conocido como El Guano, y sus 
hijos, quienes intentaban quedarse con 
las riendas de la organización. Esto desa-
tó un aumento de la violencia en todo el 
país y, sobre todo en Sinaloa, que en ene-
ro de 2016 contabilizó 86 homicidios y en 
septiembre rebasó los 160. Para el verano, 
México superó los 2 mil asesinatos men-
suales, una marca que hasta el día de hoy 
no se ha logrado disminuir.

En entredicho
La inteligencia militar de aquellos años 

hoy está en entredicho: justificó el baño de 
sangre en Sinaloa como una batalla entre 
capos. Los miembros de Sinaloa no solo 
luchaban entre sí, también lo hacían para 
borrar la influencia de células del cartel de 
los hermanos Beltrán Leyva en Badiragua-
to, tierra natal de el Chapo Guzmán. Final-
mente, los sinaloenses triunfaron dejando 
en la zona una profunda huella de violencia 
que obligó a cientos de familias a migrar a 
otras regiones.

El viernes 30 de septiembre, un grupo 
de sicarios emboscó a un convoy del ejér-
cito en Culiacán que escoltaba una ambu-
lancia que transportaba a un pistolero de 
El Guano. En el ataque murieron cinco sol-
dados y otros 10 fueron heridos. El general 

Cienfuegos viajó a Sinaloa horas después 
y anunció: “Vamos con todo y la fuerza 
necesaria”, para inyectar ánimo a la tro-

pa de la novena Zona Militar, la base de 
operaciones desde donde se coordinaba la 
destrucción de laboratorios y plantíos de 
marihuana y amapola. “Esta dolorosa pér-
dida no nos hará bajar la guardia, no nos 
amedrentan”, dijo a la tropa.

El Gobierno de Peña Nieto atribuyó el 
ataque a Juan Francisco Patrón Sánchez, 
el H-2, un violento criminal que había roto 
con el cartel de Sinaloa tras secuestrar a un 
empresario de Mazatlán (Sinaloa). Tras su 

marcha se había unido a los rivales, los 
Beltrán Leyva y la guerra en la sierra 

de Sinaloa se extendió más allá de 
las fronteras del Estado. La vecina 

Nayarit, donde el gordo Veytia 
hacía de las suyas facilitando 
el trasiego de droga, fue una de 
las más afectadas. El H-2 y sus 
hombres la habían convertido 
en su bastión.

Estados Unidos cree que el H-2 logró 
formar su propia estructura y que “traficó 
con cientos de armas de fuego y cometió 
horribles actos de violencia, entre ellos la 
tortura y el asesinato”, se lee en la acusa-
ción. Segun la Fiscalía, es en estos meses de 
2016 cuando se fragua la relación entre el 
capo y el general mexicano. Miles de men-
sajes interceptados de teléfonos Blackberry 
indicaron a la DEA que Cienfuegos evitó, a 
cambio de sobornos, hacer operativos que 
afectaran al H-2. También auxilió a estos 
narcotraficantes a “expandir el territorio 
controlado” a Mazatlán, un importante 
puerto del Pacífico, “y al resto de Sinaloa”.

El H-2 había encontrado en Nayarit, gra-
cias al fiscal Veytia, hoy encarcelado en Es-
tados Unidos, la protección que necesitaba. 
Juan Francisco Patrón solía enviar mensajes 
donde exigía el funcionario “procesar” a ri-
vales. El eufemismo era otra forma de decir 
borrar del mapa a los adversarios. En pocos 
años, el reino del terror impuesto por el fis-
cal hizo que las desapariciones pasaran de 
48 personas a 339.

La Fiscalía de Nueva York sostiene que el 
triángulo formado por Cienfuegos, Veytia y 
el H-2 organizó desde el Pacífico trasiegos 
de droga que introdujeron a Estados Uni-
dos al menos un kilo de heroína, cinco kilos 
de cocaína, 500 gramos de metanfetaminas 
y una tonelada de marihuana.

Para ese entonces, Patrón Sánchez, el 
capo violento y discreto, se había converti-
do en uno de los 122 objetivos principales 
de la Administración de Peña Nieto. Las 
autoridades le atribuían al menos 150 ho-
micidios y haber convertido a Mazatlán en 
una de las ciudades más violentas del país.

A finales de 2016 el triángulo delictivo 
saltó por los aires cuando la Marina, y no 
el Ejército, dio con el H-2. El grupo de élite 
de la Armada siguió durante semanas los 
pasos del capo y finalmente, el 8 de febre-
ro de 2017, un reguero de cinco homicidios 
cometidos en un barrio popular de Tepic, 
la capital de Nayarit, permitió a los mari-
nos acorralar al narcotraficante. Un día 
después, el 9 de febrero, se puso en marcha 
la Operación Barcina, un espectacular des-
pliegue de fuerza. El país entero se llevó las 
manos a la cabeza al ver las imágenes de un 
helicóptero MI-17 sobrevolando un domici-
lio sobre el que dejó caer chorros de plomo 
al ritmo de 500 balas por minuto. 13 sicarios 
murieron esa noche. 

Entre ellos Patrón Sánchez, de 40 años, 
según confirmó entonces el fiscal Veytia, 
quien aún era autoridad y cuando nadie 
sospechaba que la trama llegaba hasta el 
general que salía con Peña Nieto en las 
fotos. El 28 de marzo de 2017, 41 días des-
pués de haber anunciado la muerte de su 
socio, Veytia fue detenido en California y 
posteriormente se declaró culpable. Su 
casa, en un lujoso fraccionamiento de Te-
pic, fue quemada y vandalizada con frases 
como: “Perros traidores, puro H2".

Unos meses después de esta detención, 
a finales de mayo de 2017, Jim Mattis, secre-
tario de Defensa de Donald Trump recibió 
a Salvador Cienfuegos en el Pentágono. La 
cumbre de jefes del ejército para América 
del Norte fue una palmada en el hombro 
para un general que, según la DEA, había 
estado colaborando con los carteles de la 
droga. Fue el sarcástico epílogo a los 14 me-
ses que terminaron con el triángulo delicti-
vo que desangró el país y con el secretario 
más valorado del Gobierno.
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‘No es necesario desaparecer fideicomisos,
sino castigar a quien hace mal uso de ellos’
Se deben bajar recursos para 
la gente que realmente los 

necesite

Luis Enrique Valenzuela
Última Palabra

Para experimentados periodistas de 
nuestra región, el gobierno federal 
debió haber investigado mejor an-

tes de eliminar fideicomisos que bajaban 
recursos para gente necesitada, y castigar 
a aquellos que realmente hacían mal uso 
de los recursos.

Precisamente ese fue el tema de la se-
mana en nuestro programa La Entrevista 
Sin Censura, “Pros y Contras de elimi-
nar los Fideicomisos”, donde estuvieron 
como invitados, Bécker García, colum-
nista y conductor de Exacto TV, Gustavo 
Zamora, columnista y periodista de Sín-
tesis Noticias, y el profesor Miguel Ángel 
Vega, columnista del periódico El Tiem-
po de Medios Obson.

Fue precisamente el Profe Vega quien 
ponía sobre la mesa, el que se hubiera in-
vestigado y realizado una auditoría a cada 
uno, y castigar incluso con cárcel a quien 
haya caído en actos de corrupción, y recu-
perar el dinero perdido.

“El gran error del presidente y su equi-
po de la Cuarta Transformación, creo que 
es medir a todos los Fideicomisos con la 
misma reserva; he escuchado analistas de 
mucho renombre y coincido, en que es-
tamos de acuerdo que se combata la co-
rrupción, lo que debería haber hecho es 
una investigación”, dijo.

Hizo mención que hay fideicomisos 
tan necesarios como el Fonden, los que 
tienen que ver con la investigación cien-
tífica, con la cultura, con el deporte de 
alto rendimiento, con educación, con la 
salud, entre otros.

Bécker García comentó que el tema de 
los Fideicomisos es para hacerse de re-
cursos, “ese es el trasfondo de los Fideico-
misos, como ya se acabaron el dinero, no 
hallan cómo van a terminar el año”.

Lo calificó como un endeudamien-
to interno, es endeudarse, sin endeu-
darse, sacar dinero de un lado para 
meterlo en otro.

Gustavo Zamora, habló sobre la justi-
ficación del gobierno federal, en especial 
del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, el cual no tiene congruencia.

Hablando de incongruencias, hay 4 
Fideicomisos que si crecieron, y todos 
son para los militares, incluso, solo uno 
de ellos, de 3 mil 500 millones de pesos 
anuales, lo aumentaron a 26 mil millones 
de pesos, explicó el Profe Vega.

Los riesgos que existen
Precisamente una de las preguntas 

que se hicieron nuestros invitados, es ¿en 
dónde está todo ese dinero que se anun-
cia como ahorrado en el combate a la co-
rrupción, y en qué programas se aplica?

Bécker García hizo mención de que 
existe una ley que dice que ya no deben de 
existir las Adefaas, Adeudos Fiscales de 
Administraciones Anteriores, por lo que 
cada gobierno estatal y municipal, debe-
rá cubrir todos sus compromisos antes de 
entregar la administración.

Mientras que Gustavo Zamora asegura, 
que, si se deja de recibir apoyos de los fidei-
comisos para el campo, se compromete la 

sanidad del Valle, está en riesgo la inocui-
dad de las actividades de acuacultura.

Detención del general  
Cienfuegos

Como buenos periodistas y analistas, 
después de haber concluido el tema de los 
Fideicomisos, abordaron otros de actuali-
dad, comenzando con la detención en Es-
tados Unidos del general Cienfuegos.

Gustavo Zamora dejó en claro que, 
tradicionalmente, el ejército se manejan 
aparte, ellos tienen sus reglas, y las au-
toridades civiles no pueden involucrarse 
con ellos, “de qué tamaño no será el te-
mor al ejército, que los tienen bien con-

sentidos en este gobierno”.
Bécker García apuntó que el general 

fue detenido, lo cual no quiere decir que 
es culpable, “muchos militares están mo-
lestos, que otros estén en beneficio de las 
mieles del poder, y de la economía, algu-
nos, los más pocos están contentos”.

Este asunto lo considera como una 
cortina de humo, “porque si a este país se 
lo está cargando el payaso en lo económi-
co, si se nos carga en esa parte también, es 
el último reducto que nos dejan”.

Recordó que hace algunos años escri-
bió en su gustada columna, ¿qué pasaría 
si, después de que el ejército saliera las 
calles y no funcionara?

Yo creo que es una buena 
salida ante un gobierno 

catastrófico, porque está 
catastrófico, porque ya 
se acabó el dinero que 

dejó el maldito ratero de 
Peña Nieto, pero 280 mil 
millones de pesos se los 

echaron en menos de dos 
años, que era como un 

fondo para eventualidades 
económicas, y se lo 

echaron, la mayoría, antes 
de la pandemia

Bécker García
Exacto TV 

La justificación del 
presidente y de su 

equipo es, quitamos los 
Fideicomisos porque hay 

discrecionalidad en la 
aplicación de los recursos, 

no hay transparencia 
y debemos participar 

más; pero, es este 
gobierno el que más hace 
adjudicaciones directas, el 
que no licita, el que aplica 

los recursos de manera 
discrecional a ultranza

Gustavo Zamora
Síntesis Noticias 

Nos atrevemos a decir que 
si hubo administraciones, 
sexenios anteriores, si no 

es que todos, algunos muy 
corruptos que disponían 
del dinero a su antojo, y 

que saquearon al país; yo 
creo que lo que debería 
haber hecho el gobierno 

es, primero que nada 
una investigación, en 
qué Fideicomisos hay 

corrupción y en cuales no, 
y hacer demanda

Miguel Ángel Vega
Columnista de Medios Obson 



www.ultimapalabra.com

Del 21 al 27 de octubre de 2020

Pretende que sea un recurso 
extraordinario incluido en el 

presupuesto 2021

Luis Enrique Valenzuela
Última Palabra

El diputado local, Luis Armando Al-
calá Alcaraz, insistió en que llevará 
al pleno del Congreso, una iniciati-

va para que, en el estado, sea incluido un 
recurso extraordinario en el presupuesto 
del 2021, para que las familias sonorenses 
puedan tener las herramientas básicas 
para que los alumnos puedan estudiar, 
incluso, que puedan contar con internet 
en sus hogares.

Después de reconocer que no existe 
una fecha para que los alumnos puedan 
regresar a las aulas, expuso: “en ese sen-
tido, nosotros vamos a seguir empujando 
para que, por medio del presupuesto del 
año que entra, hay una partida que las fa-
milias sonorenses y las familias cajemen-
ses, podamos contar con esta facilidad 

para podernos hacer de estos equipos y 
también para hacer la contratación del 
servicio de internet”.

Consideró que es una gran necesidad, 
la cual necesitan atender como legislado-

res, y que debe ser una prioridad para el 
presupuesto del año que entra.

Entrega tablets
Con la finalidad de cumplir con los 

14 ganadores de la dinámica de redes 

sociales “Armando el Regreso a Cla-
ses”, el diputado local Armando Al-
calá Alcaraz realizó la entrega de las 
Tablets, donde acudió al domicilio de 
cada uno de los estudiantes para lle-
varles el dispositivo que servirá para 
cumplir con sus clases virtuales desde 
la comodidad de su hogar.

Con mucho entusiasmo y cumpliendo 
con las medidas sanitarias, Alcalá Alcaraz 
recorrió cada una de las viviendas y pudo 
apreciar los rostros felices de los meno-
res, quienes al ver llegar al diputado car-
gando la Tablet, se emocionaron porque 
será de mucha ayuda para su educación 
en esta nueva normalidad.

El legislador recordó que estos dis-
positivos se entregaron a raíz de una di-
námica realizada en sus redes sociales, 
la cual consistía en que los estudiantes 
enviaran un video; al recibir más de 200 
registros, el pasado 7 de octubre se die-
ron a conocer los 14 ganadores, siete de 
educación primaria y otros siete de ni-
vel secundaria.

Cajeme 15

Presentará Alcala iniciativa para que
los estudiantes cuenten con internet

Lleva a cabo IMSS Sonora la
desconversión de hospitales
Redacción
Última Palabra

Da a conocer el titular del IMSS en 
Sonora, Edgar Jesús Zitle García, que 
actualmente trabajan en un proceso de 
desconversión de varios de sus hospita-
les y poder tener camas disponibles para 
la atención de la derechohabiencia que 
lo requiera por cuadros no asociados al 
Covid-19.

El titular del Instituto Mexicano del 
Seguro Social en Sonora (IMSS), dio a 
conocer que tomando en cuenta que en 
los hospitales donde se atendieron pa-
cientes por Covid-19 en diferentes mu-
nicipios del estado, hay camas ya dispo-
nibles, ellas se habrán de destinar para 
la atención de otros requerimientos mé-
dicos por su misma derechohabiencia.

“Actualmente tenemos una ocupa-
ción de aproximadamente del 20 por 
ciento, ha estado fluctuando entre el 18 
y el 20 por ciento de la ocupación de ca-
mas y hemos mantenido prácticamente 
500 camas disponibles. Entonces, esta 

gráfica nos dice que ya tenemos que 
empezar a desconvertirse para que estas 
camas que tenemos sin utilizar puedan 
ser utilizadas para las diferentes enfer-
medades que requieren ser atendidas de 

nuestra derechohabiencia”, afirmó.
Resaltó, que en municipios de Her-

mosillo, Cajeme y Guaymas se ade-
cuaron para atender a pacientes por 
Covid-19, pero tomando en cuenta que 

esas atenciones se han reducido, es que 
esos espacios en camas disponibles los 
destinarán para personas que las ocu-
pen en casos como partos, cirugías, re-
habilitaciones, servicios oncológicos, 
entre otros más.

Finalmente, el responsable del IMSS 
en Sonora, dejó en claro que indepen-
dientemente de las atenciones que han 
brindado en los últimos meses a pacien-
tes por Covid-19, los demás servicios de 
la institución se brindaron de manera 
normal en cada uno de sus hospitales.
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EL MOVIMIENTO DE REGENERA-
CIÓN NACIONAL CONOCIDO 
COMO MORENA ACLARÓ FI-

NALMENTE QUE SU CANDIDATO AL 
GOBIERNO DE SONORA SERÁ el aún 
secretario de Seguridad en el país Alfonso 
Durazo, y con ello descarta que otra figu-
ra asuma esa responsabilidad.

Así lo determinó el Concejo Político 
Estatal encabezado por el diputado fede-
ral Javier Lamarque Cano.

Este Concejo Político, compuesto por 
70 integrantes, es la primera instancia en 
donde se define quién se hace cargo de 
las candidaturas a los diversos puestos de 
elección popular.

Pero, de acuerdo con los estatutos de 
Morena, no es el máximo órgano en don-
de se definen esos temas, sino los militan-
tes, quienes finalmente en una asamblea 
estatal deberán aprobar o en su caso re-
chazar la propuesta del Concejo Político.

Como sea, el mensaje de los repre-
sentantes de los morenistas en el CPE es 
claro: Alfonso Durazo es la principal pro-
puesta para encabezar la candidatura al 
gobierno del Estado y disputar la elección 
constitucional del próximo año.

La especulación se centra en por qué el 
CPE de Morena decidió sesionar y anun-
ciar esa intencionalidad.

Sobre todo, porque muchos no lo es-
peraban.

Pero en política la forma es fondo, 
y el CPE debía enviar un mensaje de 
unidad hacia el interior del movimien-
to político, en virtud de que algunos 
grupos, sobre todo los más radicales 
de la izquierda que forman parte de la 
organización, presionaban de manera 
insistente para que se definiera si en 

realidad Alfonso Durazo sería su candi-
dato o si realmente existía una opción 
alternativa.

Más que nada, porque de manera in-
sistente hubo quienes, hasta antes del 
domingo, al interior mismo de Morena, 
deslizaban la versión de que Ana Gabriela 
Guevara podía convertirse en la abande-
rada de Morena en una coalición, alianza 
o candidatura común con el PT y otras 
fuerzas políticas.

Por eso mismo, para desmentir ver-
siones infundadas, pero sobre todas 
las cosas enviar un mensaje hacia otras 
organizaciones que pretendieron ne-
gociar otros espacios a nivel nacional, 
entre ellos el PT, es que los integrantes 
del CPE del movimiento guinda atendió 
una instrucción del centro del país y ce-
lebró esa reunión.

Ahora bien, el Partido del Trabajo ten-
drá dos alternativas: decantarse por Ana 
Guevara como su candidata al gobierno 
del Estado y aspirar con ello a un máximo 
de cuatro puntos en la votación del próxi-

mo año o incluso poniendo en riesgo su 
registro en el Estado, o decide acercarse 
cuando sean los tiempos legales, con la 
candidatura, si la aprueban los militan-
tes, de Alfonso Durazo, pero sin el capital 
político necesario para negociar las posi-
ciones que pretendieron.

Después de esta decisión del CPE de 
Morena, la ficha de PT no tiene el mismo 
valor para los que toman decisiones en el 
movimiento guinda y mucho menos para 
Alfonso Durazo si se convierte en candi-
dato al gobierno del Estado.

Incluso, pueden dejarlos fuera de una 
negociación político electoral porque, 
con la aparición de otras fuerzas políticas, 
como Redes Sociales Progresistas, Fuerza 
Social por México y el Partido Encuentro 
Solidario, quienes podrán participar en 
el próximo proceso electoral y sumar sus 
activos al candidato de Morena.

Con esta determinación, al interior de 
Morena vendrán una serie de movimien-
tos y reacomodos, en donde, a partir de 
diciembre formalmente, pero a princi-

pios de noviembre de facto, habrá quie-
nes dejen espacios en la estructura de la 
dirigencia estatal, o incluso en depen-
dencias federales, para incorporarse al 
proyecto electoral del próximo candidato 
al gobierno del Estado.

Otros, se sumarán a proyectos parale-
los que tendrán incidencia en la campaña 
electoral, y muchos más que, pues esta-
rán en espera de una oportunidad.

Por lo pronto, los morenistas ya 
dieron un primer paso en las defini-
ciones para mantener la unidad hacia 
el interior, en primera instancia y lue-
go, el mensaje a otras fuerzas políticas 
en el sentido de que irán en este pro-
yecto para disputar la gubernatura del 
Estado con Alfonso Durazo y no con 
otra opción propia o de alguna otra 
fuerza política.

Así se ha tomado la decisión y salvo 
que los escenarios nacionales se modifi-
quen y que el presidente de la República 
le niegue la separación del cargo a Dura-
zo, así se mantendrán.

Define Morena a Alfonso Durazo como su candidato

Arena PolíticaFrancisco
Arenas Murillo

Columna de

Javier Lamarque Cano Alfonso Durazo Ana Guevara
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Hay muchas reacciones apresuradas en torno a 
los resultados electorales en Hidalgo y Coahui-
la, pero convendría desapasionar los juicios a 

fin de acercarnos a un análisis más realista de lo ocurri-
do, de sus causas y en su prospectiva.

Estos procesos electorales no son, como muchos alar-
dean sobre todo del lado del PRI, un parteaguas en la 
vida político-electoral del país.

Quienes así lo afirman parecen olvidar que en 2019 
hubo elecciones en seis estados de la República y que, 
aunque Morena ganó las dos gubernaturas en disputa 
(Puebla y Baja California), en los números globales ese 
partido perdió tres millones de votos respecto a los ob-
tenidos un año antes.

(En Aguascalientes, Durango, Quintana Roo y Ta-
maulipas sólo se eligieron diputados y alcaldes).

El hecho de que Andrés Manuel López Obrador no 
apareciera en las boletas fue un factor clave para la caída 
en las preferencias para los candidatos y candidatas de 
Morena, pero no el único, como se verá más adelante.

Hoy, existe un dato revelador. En Hidalgo y Coahuila 
durante las elecciones presidenciales de 2018 el tsunami 
lópezobradorista fue avasallador.

Quienes dicen que los resultados de este domingo 
obedecen a que ambos estados son gobernados por el 
PRI, que Morena enfrentó a los aparatos estatales y que 
hubo prácticas fraudulentas, olvidan que en 2018 tam-
bién estaban gobernados por el PRI y Morena obtuvo en 
Coahuila 503 mil votos, mientras que el PRI alcanzó 330 
mil y el PAN 278 mil.

En Hidalgo la cosa fue peor para priistas y panistas. 
Morena obtuvo 718 mil votos, mientras que el PRI ape-
nas rebasó los 214 mil y el PAN se quedó muy abajo con 
141 mil.

Vistas así las cosas, al PAN le fue mal en estos comi-
cios, pero no fue el gran perdedor. Ese lugar le corres-
ponde a Morena que, ya quedó claro, sin López Obrador 
en las boletas, no tiene mucho que ofrecer, salvo la con-
tinuidad de las políticas del gobierno federal.

Según los resultados preliminares, en Coahuila, Mo-

rena no ganó un solo distrito y la mayoría los perdió con 
diferencias abrumadoras, algunas por más del doble de 
los votos. En Hidalgo perdió la mayoría de los ayunta-
mientos en disputa, incluida la capital, Pachuca.

Voces usualmente reacias a la autocrítica, como la de 
Antonio Attolini, mutaron a un tono amargo, culpando 
a la dirigencia nacional de abandonar a sus candidatos y 
a las dirigencias locales de atorarse en pugnas internas 
buscando satisfacer revanchas personales.

Otras, como la del líder de la CNPA (Coordinadora 
Nacional Plan de Ayala) en La Laguna, Javier Hernández 
Marrufo acusaron directamente al presidente de la Re-
pública de abandonar a los campesinos y a otros sectores 
de la población. ¿Con qué vamos a llegar a pedir el voto, 
si les han quitado todos sus apoyos?, se preguntó. Tam-
bién cuestionó que se haya llenado el partido de tráns-
fugas del PRI y el PAN.

A ninguno de los dos les falta razón. Es posible que 
Morena esté en una espiral descendente que tenga como 
destino el regreso al voto duro que lo mantenía con ni-
veles poco competitivos todavía en 2015.

El pragmatismo que en 2018 abrió las puertas a unos 
aliados poco presentables, pero financieramente redi-
tuables y la simpatía de amplios sectores hartos del PRI 
y el PAN dispararon sus votos en 2018, pero las aguas 
parecen estar volviendo a su nivel.

¿Qué pasó?
La tribalización de Morena acusa efectos devastado-

res no sólo en la militancia que está enfrascada en un 
sangriento pleito de callejón, sino en un amplio sector 
de simpatizantes que les dieron su voto en 2018, pero les 
han bastado dos años para negárselo ahora.

Los escándalos de corrupción, nepotismo e impuni-
dad; las purgas en el gabinete, la opacidad, los 86 mil 
muertos por la pandemia y los palos de ciego en su ges-
tión; la inseguridad galopante que ya tiene un saldo de 
asesinatos superior a los de sexenios anteriores para este 
periodo, ya le pegaron al ánimo de la gente.

La gran apuesta por el voto clientelar derivado de las 
centenas de miles de millones de pesos dispersados por 

los programas de bienestar no están resultando tan efec-
tivos para meter a las urnas suficientes boletas y sí han 
afectado significativamente el ánimo de las clases me-
dias y bajas que más han resentido la crisis, sobre todo 
en estos últimos ocho meses de pandemia.

Quizás sea hora de reconsiderar ese machacón dis-
curso reduccionista que todo lo simplifica a una guerra 
entre liberales y conservadores, olvidando que fuera de 
esos dos campos -que indudablemente existen y coexis-
ten-, hay un gran universo de votantes que habiéndole 
dado el voto a AMLO en 2018, realmente comienzan a 
ser presas del desencanto.

Siguiendo el manual, Alfonso Ramírez Cuellar, el di-
rigente nacional de Morena ya adelantó que desconoce-
rán los resultados electorales y lo que sigue es el litigio 
poselectoral. Totalmente previsible.

Hasta ayer, sólo teníamos como referencia para to-
mar el pulso ciudadano, las siempre dudosas encuestas. 
Las elecciones en Hidalgo y Coahuila brindan elemen-
tos más certeros para desmitificar la invencibilidad de 
Morena, donde por cierto estos resultados no serán un 
aliciente para la concordia, sino un catalizador para la 
discordia y el reparto de culpas.

Por cierto, estas sorpresas nos las adelantaba el 
pasado viernes Jesús Zambrano Grijalva durante 
una entrevista que le hicimos en los micrófonos de 
la Red 93.3, que transmite desde Guaymas para todo 
el mundo a través de su Frecuencia Modulada y su 
plataforma digital.

El dirigente nacional del PRD confirmó la volun-
tad de su partido para trabajar en alianzas con otras 
organizaciones políticas en diversos estados del país, 
entre ellas Sonora. Fueron conceptos interesantes que 
usted puede consultar en la página de Facebook de la 
Red 93.3.

Aprovecho el comercial para informarles que en bre-
ve, el programa ‘Sonora en red’ se transmitirá de lunes a 
viernes con un nuevo formato, más dinámico, plural y 
diverso, con noticias, comentarios, cápsulas, entrevistas 
y otras sorpresas.

Domingo trágico para Morena

Columna de El ZancudoArturo Soto 
Munguía

No mata, pero 
hace roncha

Columna de

Andrés Manuel López Obrador Antonio Attolini Javier Hernández Marrufo Alfonso Ramírez Cuellar
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Beisbol y COVID-19: riesgo de un rebrote

El fin de semana, el órgano interse-
cretarial dio a conocer que se sus-
pende el ingreso de aficionados 

a los estadios de béisbol de Sonora para 
evitar un rebrote de coronavirus.

Pero al alcalde Sergio Mariscal no le 
gustó el anuncio, y respondió en Twitter di-
ciendo que el secretario Claussen se había 
vuelto muy irrespetuoso con el municipio. 
Además de decirle que el órgano interse-
cretarial no tiene competencia, y que la de-
cisión fue unilateral, sin valoración técnica 
y el seguimiento metodológico.

La verdad es que muchos cajemenses 
están enojados y porque empezó la tem-
porada de béisbol en la Costa del Pacífico 
cuando aún la pandemia no se ha ido.

En el nuevo estadio de béisbol supues-
tamente nada más se permite la entrada al 
50% de la capacidad. Pero, aun así, es im-
posible mantener la distancia social en un 
ambiente de fiesta como es el juego de pe-
lota. La gente se hace bola para disfrutar el 
partido, y ya con el alcohol dentro del cuer-
po, ustedes creen que se iban a acordar de la 
mascarilla. ¡Olvídense! Abrazo y beso.

Si bien, los casos de Covid-19 han ido a 
la baja, no estamos fuera de peligro; y con 
el cambio de clima, no sabemos cómo se 
van a poner las cosas.

Un ejemplo de que el coronavirus sigue 
siendo una amenaza lo vimos la semana 
pasada cuando Ernesto “El Borrego” Gán-
dara, aspirante a gobernar Sonora por el 
PRI, perdió a su amigo de la infancia, Juan 
Pedro Robles quien falleció a la edad de 
60 años en Hermosillo, como consecuen-
cia de esta pandemia.

Está claro que necesitamos reactivar 
la economía, es muy difícil en un even-
to masivo tan grande como un juego de 
béisbol y con tanta afición, cumplir con 
los protocolos de prevención.

Ya es precandidato oficial
La semana pasada en Hermosillo, el 

exalcalde de Cajeme, Ricardo Bours se 
convirtió en precandidato a gobernador 
de Sonora por Movimiento Ciudadano. 
Y para nuestra sorpresa, la diputada Do-
lores del Río se hizo presente para darle 
un espaldarazo. Se acuerdan que hace un 
año hizo berrinche porque no fue ella la 
elegida, y hasta señaló que los candidatos 
debían ser designados por la militancia. 
Pues sus reclamos se le olvidaron pron-
to, bueno no tan pronto, casi un año des-
pués. Parece que la contentaron con la 
promesa de una diputación federal pluri.

En la campaña, veremos si el apoyo de 
Dolores es de verdad y si trabajará para 
llevar a Ricardo al triunfo; o si el respaldo 
anunciado fue de los dientes para afuera.

Les quitan comisiones
La nueva en el Ayuntamiento es que 

intentan reducir el número de comisio-
nes a los regidores de la oposición en el 
Cabildo. Por ejemplo, el regidor panista 
Rafael Delgadillo tenía cinco comisiones, 
pero le quieren quitar la de Hacienda, 
Desarrollo Económico, Seguridad y la 
del Agua. A cambio, le ofrecen otras co-
misiones de menor relevancia: Cultura, 
Organismos Sociales y Promoción de la 
Equidad de Género.

Rosendo Arrayales que es el regidor con 
más comisiones con un total de 14, sólo lo 
quieren dejar en 5. Éstas son las comisiones 
de la Mujer, Grupos Étnicos, Educación y 
Salud. En tanto lo quieren fuera de las co-
misiones de Anticorrupción, Gobernación, 
Seguridad Pública, Desarrollo Urbano y 
Hacienda donde tiene casos y denuncias en 
los que ha venido insistiendo.

Después de Rosendo, los regidores con 
más comisiones son Gustavo Almada con 
10, Carmina Islas con 10, Ana María Castro, 
9; y Graciela Armenta con 9. El que menos 
tiene es Rodrigo Bours con sólo tres.

Delgadillo dijo que se trata de un mo-
vimiento fallido, erróneo y fuera de tiem-

po, el cual lleva el propósito de desinte-
grar los trabajos.

Y es que dice, se vienen tiempos difíci-
les en cuestión financiera para el Ayunta-
miento, y quieren pulverizar las comisio-
nes para tener manga ancha y mayoritear.

De 17 comisiones pretender reducir-
las a 12, y la intención que cada regidor 
se quede con 5 para que tengan la misma 
carga de trabajo.

Así a simple vista, suena muy bien, pero 
la verdad es que este proyecto de modifi-
cación de las comisiones que se hizo entre 
el alcalde y su brazo armado ejecutor Saúl 
Benítez, es sin lugar a dudas una maniobra 
para tener más control en el Cabildo.

Básicamente quieren echar fuera a los 
opositores y tener el dominio en las comisio-
nes donde están los temas más candentes.

Lo único bueno es que no está dicha la úl-
tima palabra, y la propuesta se va a revisar.

Situación delicada
Reportan ciertas áreas del Ayuntamien-

to en una situación financiera delicada. 
Parece que no se recauda lo suficiente para 
hacerle frente a los compromisos y a la 
operación diaria. Alguien comentaba que 
quiso llenar su tanque de gasolina con los 
vales que les dan y no se los quisieron hacer 
efectivo porque no les han pagado.

En el verano, el Oomapasc estuvo ba-
tallando para pagar la luz de las plantas 
almacenadoras de agua y ciertos pozos. 
Sólo el organismo operador del agua debe 
$70 millones a proveedores; y en general, 
la comuna adeuda entre $40 y $45 millo-
nes a proveedores.

Por fortuna, la nómina está garantizada. 
Y hay una entrada de poco más de $14 mi-
llones por la venta de terrenos donados por 
Ferromex al Ayuntamiento, que éste vendió 
a la UCAY y a los Almacenes Generales del 
Yaqui. Los terrenos se vendieron entre $2,300 
y $2,400 por metro cuadrado, pero supues-
tamente había una propuesta para pagar a 

$3,000. El regidor Rodrigo Bours ya no quiso 
alegar sobre el tema, y lo dejó por la paz.

En tanto el regidor Delgadillo está propo-
niendo que ese dinero se utilice para comprar 
dos carros cisternas Acquatech que ayudan a 
destapar drenajes, un problema muy común 
y serio en Obregón. Tienen cinco de esos ca-
rros, pero son del año del caldo y ya perdieron 
su vida útil. No salen de los talleres. Con el 
reembolso que da el gobierno federal por la 
compra de equipo nuevo, podrían comprarse 
dos de esas cisternas que tanta falta hacen en 
el municipio.

En defensa de Omar
El líder cacahuatero, todavía panis-

ta, Marcelino Pérez Arenas nos hizo un 
sentido reclamo en relación a Omar Gui-
llén, subsecretario de economía porque 
en una de las columnas pasadas, comen-
tamos que estaba recibiendo fuertes crí-
ticas dentro del PRI, por usar su puesto 
para promover su imagen para un cargo 
de elección popular. Marcelino asegura 
que nadie ha apoyado a la microempresa 
como lo ha hecho Omar; y reta a que le 
demuestren lo contrario. Agrega que si 
por hacer bien su trabajo, se piensa que 
Omar está haciendo proselitismo, pues 
entonces todos los funcionarios estarían 
en la misma situación.

Sentido pésame
Tardíamente me entero del falleci-

miento del señor Jorge Kimoto, quien 
era propietario del puesto de churros 
rellenos de la calle Allende casi esquina 
con Tabasco, toda una tradición en Ca-
jeme. ¡Qué desgracia! perder a tan buen 
cajemense. Nuestro más sentido pésa-
me para su familia. Nos deja como lega-
do sus exquisitos churros. Ni en España 
los churros son tan buenos como los del 
señor Kimoto.

#JusticiaparaJorgeArmenta

Ernesto “El Borrego” Gándara Ricardo Bours Rafael Delgadillo Saúl Benítez Marcelino Pérez Arenas
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Prisionero compurga 100 veces su condena

En el Sistema Estatal Penitenciario 
existe tanta complacencia como 
laxitud, a un grado tal que un pri-

sionero puede cumplir 100 veces el tiem-
po de su condena.

La desorganización en este rubro 
solo se puede comparar con la longevi-
dad de su Reglamento Interno de Siste-
ma Estatal Penitenciario, que fue publi-
cado en 1981.

Así como lo leen. En 2021, este docu-
mento oficial cumplirá 40 años, la misma 
edad que tiene este quien escribe La Si-
guiente Pregunta.

En esta columna, en la que resumo mi 
vida profesional como reportero, le pue-
do contar casi de todo porque he tenido 
la fortuna de recorrer la entidad y otros 
estados contando historias.

Esta síntesis personal sirve como 
pretexto ideal para reflejar la edad del 
Reglamento Interno de Sistema Estatal 
Penitenciario.

¿Que no habrá pasado en estos cua-
renta años de vida carcelaria sonorense?

Rememore los cambios en la vida ju-
dicial, policial y en materia de derechos 
humanos que se han dado en el planeta.

Pues en los centros penitenciarios de 
Sonora la vida se detuvo cuatro decenios, 
cinco décadas, cuarenta años, 14 mil 610 
días, con sus 10 años bisiestos.

Los directores del Sistema Estatal Pe-
nitenciario han llevado una vida de vire-
rreyes, cuasiomnipotentes.

Plenipotenciarios de la vida carcela-
ria que han retorcido lo necesario para 
convertir los centros de readaptación 
social en pequeños círculos del infierno 

que relató Dante Alighieri en La Divina 
Comedia.

Sheriff’s de la desgracia ajena, respon-
sables de inenarrables historias -que me 
atrevo a decir que todos conocemos una- 
anidadas en la piel de la víctima.

¿Exagero? Atrévase a pasar un día 
en cualquiera de estas cárceles, sepa-
ros o celdas.

No iré muy lejos para un ejemplo: En 
Ciudad Obregón te cobran 10 mil pesos 
para dejarte pasar un abanico que pueda 
utilizar algunos de los internos.

En Hermosillo, ni hablar de que las 
mujeres son desvestidas con el argumen-
to de que los custodios deben estar segu-
ros que la visitante no transporte droga al 
interior del penal.

Puedo comprobar todo lo dicho y si 
existen dudas tengo pruebas. No es si-
quiera el inicio de las atrocidades que se 
cometen en estos edificios públicos.

¿Quieren más? No. El motivo de esta 
columna es definir el caso de un detenido 
que compurgó 100 veces su condena.

Vamos a los detalles. Ocurrió en el 
Cereso de San Luis Río Colorado, el reo 
compurgó su condena 100 veces.

Haciendo una analogía, por el deli-
to de robo con violencia, por el cual un 
duranguense, originario de Nuevo Ideal, 
pagó 100 veces su pena, pudo haber sido 
sentenciado a tres años y un día, un pro-
medio de las condenas para estos casos.

Si estos tres años y un día se multipli-
can por cien, el duranguense habría pur-
gado 300 años y tres meses de cárcel.

La realidad es que debe tratarse de una 
omisión estadística o de una burla a la So-

licitud de Acceso a la Información Públi-
ca con folio 00768120.

Esta persona -al momento de conver-
tirse en un informe del Sistema Estatal 
Penitenciario- tenía 45 años de vida.

Si esto hacen con los datos oficial que 
harán con las personas.

Si tuviera estudios jurídicos enmarca-
ría el caso en “omisión criminal”.

La injusticia se puede observar desde 
cualquier ángulo. Esta es la realidad en 
cualquier cárcel sonorense.

Y no es el único expediente. Hay otros 
reos que compurgaron sus condenas 48, 
37, 21 o 15 veces.

Hay 250 expedientes de esta naturale-
za y pareciera que no ocurre nada.

Para el abogado Adrián Barrientos este 
mal manejo en la estadística y la vida car-
celaria violenta el principio de legalidad.

Pues dice que todas las acciones sin 
base a un reglamento o alguna le legis-
lación, están “rayadas” de inconstitu-
cionalidad.

Son ilegales, precisa. Así ha actuado el 
sistema penitenciario a lo largo de los años.

“En acciones discrecionales e ilega-
les”, sintetiza.

A los actores penitenciarios, añade, no 
les conviene que estos reglamentos ten-
gan cambios, no les conviene que haya 
una estructura de cómo trabajar y qué 
no deben de hacer porque afectaría a “La 
danza de los millones”, como alguna vez 
sin intituló un reportaje periodístico.

“Las cárceles de México no deja de ser 
un negocio enorme”, concluyó.

La Siguiente Pregunta es: ¿Qué más 
está pasando en las cárceles sonorenses? 

Se lo contestaremos la siguiente semana.
Hasta aquí mi columna de hoy, no sin 

antes decirles que nací en la indómita 
Nogales, una frontera que cumple a la 
perfección, con la descripción que dejara 
para la eternidad, el escritor Carlos Fuen-
tes: “Esta ciudad es el desmadre montado 
sobre el caos”.

Sorteando ese caos cursé mis estu-
dios básicos y medio superior allá en “la 
border”. Después viajé a Hermosillo para 
estudiar la Licenciatura en Ciencias de 
Comunicación.

Desde 2002 me incorporé a los medios 
de comunicación y aquí -18 años después- 
el sabor y adrenalina de una exclusiva me 
hace levantarme de la cama.

La zozobra de saber que está pasando 
en la entidad me da los buenos días junto 
a una humeante taza de café.

Preparo mis escritos para un portal 
personal que lleva por nombre Mil No-
ticias Mx.

Y actualmente, soy corresponsal de 
la Revista Proceso desde hace seis años. 
He participado en investigaciones perio-
dísticas para National Geographic, Sky 
News, BBC de Londres; New York Times, 
la revista Time, Netflix y Amazon Prime.

Este 2021 tendré la oportunidad -si 
nada lo impide- de cubrir el tercer pro-
ceso electoral para la renovación de una 
gubernatura sonorense.

Y si cuento con el respaldo de ustedes, 
aquí nos encontraremos cada semana 
para dilucidar la escena política estatal.

Cuando todo el rompecabezas perio-
dístico parece completo nace La Siguien-
te Pregunta…
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Hace unos días el alcalde de Caje-
me SERGIO PABLO MARISCAL, 
después de que el estado, fue de-

clarado en semáforo amarillo, y en este mu-
nicipio la coordinación de protección civil, 
autorizó la apertura de la mayoría de nego-
cios, y ésta misma dependencia en Cajeme, 
dio su anuencia para que la temporada de 
beisbol profesional de la Costa del Pacífi-
co, fuese autorizada la asistencia de público 
con las reglas de la nueva normalidad, esto 
es las normas de la secretaria de salud.

Fue entonces, cuando el mandatario 
municipal, hizo un video, en el que dirige a 
quienes gustan de hacer presencia en el es-
tadio y hacer presencia en el parque, donde 
se práctica el Rey de los Deportes, en el que 
dice, “Estimado amigo aficionado, al mejor 
béisbol de México, estamos por comenzar 
una nueva temporada de la Liga Mexicana 
del Pacífico, el equipo de nuestros amores 
entran nuevamente en acción, es impor-
tante que al venir al estadio, a verlos ganar 
en esta ocasión, será diferente, no se trata 
de que nuestra emoción se contenga, sabe-
mos que venir al estadio Yaquis, significa 
una maravillosa oportunidad de convivir, 
con la familia y los amigos. Por eso ahora 
debemos hacerlo cuidándonos entre todos, 
la pandemia nos sigue representando un 
riesgo latente, pero lo hemos hecho bien y 
gracias a tu esfuerzo, al mío y al de muchos, 
las condiciones han mejorado, sin perder 
lo ganado podremos gozar plenamente del 
Rey de los Deportes. TODOS SOMOS YA-
QUIS Y VAMOS A DISFRUTAR, DEL ME-
JOR ESPECTÁCULO DEPORTIVO, QUE 
TENEMOS EN ESTA CASA, PERO VAMOS 
A HACERLO SIENDO MUY ESTRICTOS 
EN LA APLICACIÓN EN LAS MEDIDAS 
PARA CUIDARTE Y CUIDAR A LOS QUE 
AMAS. VAMOS A RESTRINGIR EL AFO-
RO DE ESTE ESTADIO Y EXIGIR EL USO 
ESTRICTO DE GEL Y CUBREBOCAS Y 
RESPETAR LA SANA DISTANCIA, VA-
MOS A SANITIZAR CONSTANTEMEN-
TE ESTE INMUEBLE Y APLICAREMOS 
ESTRICTAS MEDIDAS PARA NO CO-

RRER RIESGOS DE NINGÚN TIPO. CUI-
DATE MUCHO Y HAZ LA PARTE QUE 
TE TOCA, PARA QUE TODOS SEAMOS 
CAMPEONES EN LA PREVENCIÓN, MU-
CHAS GRACIAS Y ARRIBA LOS YAQUIS 
DE CIUDAD OBREGÓN, PURO YAQUIS.

Claro que si el Club Yaquis, no cumplió con 
las condiciones acordadas, para mantener la 
sana distancia y los empleados de Protección 
Civil, fueron cómplices en las violaciones de 
los reglamentos sanitarios actuales, el alcal-
de es el menos responsable de que se hayan 
vendido una cantidad de boletos sin control, 
como lo muestran los videos y fotografías que 
circulan en redes sociales.

El secretario de Salud del gobierno del es-
tado ENRIQUE CLAUSSEN IBERRI, ha sali-
do a manifestar que en las tres plazas donde 
se practica este beisbol profesional, queda 
suspendida el ingreso de los aficionados a 
los estadios, tanto en Hermosillo, Cajeme 
y Navojoa. Lo mismo ha sucedido que en el 
vecino estado de Baja California, en la ciudad 
de Mexicali, una plaza en esa entidad, tam-
bién ha sido cancelada el ingreso del público 
a su estadio. Esto en base al dictamen emiti-
do por “El órgano colegiado intersecretarial 
de seguimiento, evaluación y supervisión de 
medidas y protección a la salud y reactivación 
económica, a través de su vocero JORGE VI-
DAL AHUMADA, secretario de economía 
del gobierno del estado.

En base a lo anterior y ante el rebrote de 
la contaminación de parte del coronavirus, 
tanto en Sonora, como en Baja California, 
la temporada pudiese suspenderse. Pero 
los opositores políticos de los presidentes 
municipales de estos municipios, han res-
ponsabilizado a sus alcaldes de haber auto-
rizado la presencia de público, en especial 
al alcalde de Cajeme, donde las campañas 
negras en su contra, están a todo lo que 
dan. Pues se dice que SERGIO PABLO MA-
RISCAL, ha declarado que el funcionario 
estatal, no pude ir en contra de la autono-
mía municipal. Mientras que, en la ciudad 
de Hermosillo, la alcaldesa, ya declaraba 
que estaba totalmente de acuerdo con estas 

medidas sanitarias, preventivas en contra 
de la pandemia.

Así mismo circula un video que nos 
dicen es el nuevo hospital del seguro so-
cial de Cajeme, el que fue adaptado para 
en combate en contra del COVID 19, que 
se encontraba vacía, ahora nos dicen está 
totalmente ocupado. Verdadero o falso, 
el rebrote ya está aquí, nos dicen. Por lo 
que el control, podría pasar a otro tipo de 
negocios o empresas.

Notas en serie
El día de ayer, se llevaron a cabo los pro-

cesos electorales en Hidalgo y Coahuila, 
entidades donde se renovaron las presiden-
cias municipales y sus congresos locales. 
En ambas entidades el PRI, ha salido a ma-
nifestar en base a las encuestas de salida, su 
dirigente nacional ALEJANDRO MORE-
NO, mejor conocido como ALITO, quien 
visitó ambas entidades, dando ruedas de 
prensa, y en ambos estados con ambiente 
de fiesta su dirigente declaró el triunfo con 
carro completo, como manifestaba el trico-
lor, cuando ganaban cualquier contienda 
electoral. Sus candidatos junto al dirigente 
nacional, cantando y bailando, festejando 
el triunfo. Y según las palabras de ALITO, 
fueron excelentes resultados.

Mientras que, por parte de MORENA, 
su dirigente visitó al parecer, sólo el estado 
de Hidalgo, donde en compañía a los can-
didatos a las alcaldías, todos en completo 
silencio, ALFONSO RAMÍREZ CUÉLLAR, 
con un tono de voz triste, decía sólo acu-
saciones sobre el PRI, que había regresado 
a las viejas prácticas de amenazas, intimi-
dación y compra de votos. Y sobre Coahuila 
nos dice que ganaron algunos municipios y 
no perdieron todo.

Para nosotros no es otra cosa, que a la 
gente esta haciendo efecto las campañas 
negras que se le orquestan al presidente de 
México y su partido MORENA, sus pleitos 
por la dirigencia nacional y algunos malos 
alcaldes de este instituto político.

Lo anterior al parecer con un PRI, que 

aún contó con el apoyo del magisterio y el 
partido verde ecologista de México, que en 
teoría están ahora en alianza con MORE-
NA, al menos en las posiciones federales, a 
disputarse este 2021. Año en que MORENA, 
deberá aplicarse un poco más, pues el PRI, 
se dice irá en alianza con el PAN y el PRD, 
lo que no son buenas noticias para el par-
tido de AMLO, y menos aún si continúan 
las diferencias entre su militancia. Pues a su 
dirigente ALFONSO RAMÍREZ CUÉLLAR, 
parece no interesarle mucho, estos resulta-
dos. Aunque dicen impugnaran todo.

Buena la entrevista a JAVIER CORRAL 
JURADO, gobernador de Chihuahua, en el 
programa “TRAGALUZ”, que se trasmite en 
TELEFORMULA, quien termina su gestión 
este 2021, quien afirmó que su gestión termi-
na aquí, pero que, si se le requiere para parti-
cipar en el proceso del 2024, está preparado, 
al cuestionársele qué si le gustaría ser el aban-
derado de su partido para ser el candidato y 
presidente de México, su respuesta fue inme-
diata, A QUIÉN NO LE GUSTARÍA SER EL 
PRESIDENTE DE MÉXICO….

El almirante JOSÉ RAFAEL OJEDA DU-
RÁN, secretario de MARINA, subió a su 
twitter, que al efectuarse un estudio dio po-
sitivo al COVID-19, pero que, al momento 
asintomático, por lo que continuará tra-
bajando desde su hogar, con lo que ya son 
varios los secretarios del gabinete de esta 
administración federal, lo que se han enfer-
mado y superado el padecimiento, GAD….

Continuamos dejando en nuestros pa-
peles de trabajo, la detención del general 
SALVADOR CIENFUEGOS, secretario de 
la Defensa Nacional, en la pasada admi-
nistración federal, así como la creación de 
los nuevos partidos políticos, y lo que será 
el último debate de los candidatos a la pre-
sidencia en los Estados Unidos, este próxi-
mo jueves, proceso en el que nos dicen que 
DONALD TRUMP, va más de diez puntos 
abajo en las preferencias electorales.

La reflexión del día de hoy “LOS 
GRANDES RESULTADOS, REQUIEREN 
DE GRANDES AMBICIONES”.

Política a DiarioHumberto 
Angulo

Columna invitada

¿SE SUSPENDERÁ LA LIGA DE BEISBOL?

Sergio Pablo Mariscal Jorge Vidal Ahumada Alejandro Moreno Alfonso Ramírez Cuéllar Javier Corral Jurado
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De 1953 al 2020 en nuestras vidas

Este 17 de octubre se cumplieron 
67 años de la aprobación de las 
reformas constitucionales que 

otorgaron el derecho al voto a las muje-
res mexicanas.

Para revisar que ha pasado en estos 
años, debemos partir de estos datos:

El 17 de octubre de 1953 se promulgan 
las reformas a la constitución para reco-
nocer el voto de las mujeres.

En 1955 las mujeres mexicanas vota-
mos por primera vez.

En 2019 se dio la reforma constitucional 
llamada paridad total. Todos los puestos 
importantes y de representación serán 50% 
para mujeres y 50% para hombres.

En 2020 se reconoce la violencia polí-
tica, la violencia cibernética y el derecho 
de la intimidad sexual de las personas, 
derechos que nos benefician mayorita-
riamente a las mujeres.

Ahora, vayamos a la historia… 
¿Desde cuándo hay registros de la 

participación de las mujeres en nuestro 
país? En el siglo 17, en el año de 1648 
nació la extraordinaria Sor Juana Inés 
de la Cruz, primera mujer en cuestio-
nar el sistema patriarcal que oprime a 
las mujeres; en la independencia, en 
el siglo 19, en el año 1810, participaron 
muchas heroínas como Josefa Ortíz de 
Domínguez y Leona Vicario.

En 1853, un grupo de mujeres zacate-
canas pidió al gobierno ser reconocidas 
como ciudadanas.

En 1884, en la revista violetas de Aná-
huac, se publica la exigencia de igualdad 
de oportunidades y el derecho al voto.

En el movimiento de la Revolución 

Mexicana, las mujeres se unieron a Ma-
dero, su demanda al voto ciudadano de 
las mujeres no resultó efectiva.

El 13 de enero de 1916 se realizó el pri-
mer Congreso Feminista, Hermila Galin-
do se pronuncia por los derechos políti-
cos de las mujeres. 

En 1917, en nuestra Constitución, se 
reconoció la igualdad entre hombres y 
mujeres en el ámbito laboral, al expresar 
que “a trabajo igual corresponde salario 
igual, sin distinción de sexos” pero no se 
reconocieron nuestros derechos políticos 
de votar y ser votadas.

En 1923, se dan logros importantes en 
materia electoral para las mujeres en Yu-
catán y San Luis Potosí, misma que fue-
ron suprimidas al año siguiente.

Por fin, durante el mandato del Ge-
neral Lázaro Cárdenas, ya estamos en 
el año 1937, se envió al Congreso de la 
Unión una iniciativa para que se otor-
gara el derecho al voto a la mujer y a 
aspirar a cargos de elección popular, 
se quedó en la congeladora. Fue en di-
ciembre de 1952, cuando el presidente 
Adolfo Ruiz Cortines envió al Congreso 
de la Unión, la misma iniciativa a favor 
de las mujeres, fue aprobada por el Se-
nado en septiembre de 1953. 

El 17 de octubre de ese año se pu-
blicaron en el Diario Oficial de la 
Federal las reformas al artículo 34 
constitucional y las modificaciones 
al 115 constitucional que dan origen al 
inicio del reconocimiento a nuestros 
derechos políticos.

¿Cuándo votamos por primera vez? 
Hace 65 años. En el transcurso de estos 

65 años las mujeres mexicanas no he-
mos dejado de luchar, muestra de eso 
es que llegamos al 2018 con congresos 
paritarios. 

Hasta ahorita hemos hablado de lo-
gros en el poder legislativo, y en el ejecu-
tivo, ¿qué ha pasado?

Fue hasta 24 años después, en 1979 
cuando una mujer llegó a ser goberna-
dora. Griselda Álvarez fue la primera 
gobernadora de México por el estado 
de Colima.

Sin embargo, en este poder han 
sido mucho menor los avances, ac-
tualmente sólo dos gobernadoras: So-
nora y la CDMX.

¿Qué podemos encontrar en nues-
tro tiempo? 

De entrada, debemos reconocer que 
mantenemos nuestra capacidad transfor-
madora, en todos los espacios en los que 
participamos; quiero destacar nuestras 
capacidades en el seno de las institucio-
nes públicas. 

Estoy convencida de que el siglo XXI se 
perfila para ser, por fin, el siglo de las mu-
jeres. El camino ha sido largo y tortuoso, 
pero el empoderamiento de las mujeres 
tiene una clara tendencia ascendente.  

Desde 1953, año en que se reconoció 
el derecho al voto de las mujeres en Mé-
xico, hemos avanzado con instituciones 
para el desarrollo de las mujeres; con 
la incorporación de los presupuestos 
de género; así como con la expedición 
de leyes en materia de igualdad y para 
garantizar el acceso de las mujeres a 
una vida libre de violencia, tan solo por 
nombrar algunas de las medidas legis-

lativas y de política pública.
Todos estos avances no hubieran sido 

posibles sin los movimientos feministas 
que les precedieron, nutridos por gene-
raciones de mujeres que se atrevieron a 
alzar la voz para que se les reconocieran 
los mismos derechos que a los hombres. 
Nada más, pero tampoco nada menos. 

Cuando nos digan que el feminismo el 
algo malo, que va en contra de la huma-
nidad, no hagamos caso. La historia nos 
dice otra cosa y como sostiene Celia Amo-
rós, el feminismo es la lucha por la igual-
dad en la humanidad. La búsqueda tenaz 
e incansable para que mujeres y hombres, 
y en general todos los seres humanos sea-
mos iguales, es una premisa sencilla pero 
verdaderamente revolucionaria. 

En el marco de toda esta historia, ten-
gamos presente que el machismo, la mi-
soginia y el sistema patriarcal no conocen 
de partidos, edades o condiciones socioe-
conómicas. Por eso, nuestra lucha como 
mujeres por la igualdad no puede dis-
traerse ni detenerse. El reto es continuar 
avanzando en favor de un horizonte am-
plio, lleno de oportunidades, de retos, de 
triunfos y de alegrías, porque como deci-
mos en la Red de mujeres líderes por la 
igualdad y una vida libre de violencia, ¡las 
mujeres tenemos derecho a la felicidad!

Las mujeres llegamos para quedarnos 
y “La política con perspectiva de género” 
es hoy, como nunca, el más poderoso me-
canismo de transformación de nuestra 
sociedad para lograr un desarrollo igua-
litario de mujeres y hombres. Para la no 
violencia y la Paz.

Siempre con Empatía. 
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Ya sé, algunos van a escribir aquí 
abajo, en los comentarios, di-
ciendo que esto que voy a narrar 

no es verdad. Ok. Ni Pepsi. Escriban lo 
que quieran con tal de quitarle raiting 
al Profe Chapoy.

El caso es que, desde algún contacto que 
tengo con el bajo mundo (que a veces pa-
reciera lo contrario, que es, el alto mundo), 
me filtraron un audio que en realidad me 
dejó sorprendido y se los voy a transcribir.

Obvio, como es muy significativo y tie-
ne trazas desde podrían encontrar al “fil-
trador”, por eso no pongo el audio.

Esa conversación, entre dos amigos, 
muy amigos, de esos que se hacen un 
paro de ida y otro de vuelta porque a am-
bos les conviene, la encuentro muy lógica 
y sumamente interesante.

Debo aclarar antes de seguirle, que 
como ahora se fregaron el fideicomiso 
para proteger a periodistas amenazados, 
entonces no pondré los nombres correc-
tos de quienes conversan vía celular, pero 
sí, para ti amiga lectora que le lees la 
mirada a tu marido, para ti amigo lector 
que participas en las mesas de café desde 
donde interpretan el mundillo político, 
les daré, unas pistas con sólo los nombres 
que escribiré sobre los que ahí hablan.

A uno le pondré por mote o apodo, el 
“Pejecillo Já Enojado”, y usaré las siglas 
PJA para referirme a él y, al otro, para que 
no meterme en problemas cuando vaya a 
renovar mi VISA, le apodé el Trompetas.

¿Listos?
Ahí va:
- PJA: “Bueno mi juerito amigo, 

¿cómo estájs?
- Trumpetas: “Me estar de pelos mi 

mexican best friend… ¿tutifruti?”
- PJA: “Puej, como el nombre de mi 

rancho, de la Hingada”
- Trumpetas: “¿Porque (Aclaración del 

tundeteclas… así lo dijo, sin acento) estar 
así amigou?”

- PJA: “Puej, porque se me armó un 
desjmadre con la detención que hijiste 
del General Miljuegos”

- Trumpetas: “Pero en eso quedar tu 
y you, me darte a Duarte, García Luna 
y a otrous para lucirnos boths, a cam-
bio you hablar good de me en USA ante 
los mexicans sabandijas criminals, para 
que voten por mi”

- PJA: “Puej ji, pero se está jaciendo 
un relajo con los militares mejicanos, 
están enojados y dijen que yo jui quien 
te pidió detenerlo”

- Trumpetas: “Decirles que no, que you 

no tener nada que ver en arresto… tu de-
cir eso y poner andar en redes a los miles 
de boots rusos que prestar el Putin ese y 
verass como tus chairos te vuelven amar”

- PJA: “no me impojtan los chairos, ya 
lo dije, son mis mascotas… pero lo que 
me preocupaj, son los militares que a pe-
sar de lo mucho que les je dado, estáng 
enojados por la detenjion y me quieren 
armag desmadre”

- Trumpetas: “Mirar Pejecito, tu tener 
elections problems el año 2021 (Aclara-
ción del tundeteclas: pronunciado en 
inglés, pero no sé cómo se escribe) y yo 
tener elections en November 3… por eso, 
aguantar, aguantar… recordar que, si Bi-
den gana, meter al bote a muchos ami-
gous tuyos que antes estar en el PRI y el 
PAN y ahora ser tuyos”

- PJA: “Puegh sí, pero si se levantan los 
soldados, nos jodimos”

- Trumpetas: “No ser baby criying, tú 
decir en mañanera que, como con lo de 
Culiacan, tu no saber nada… luego poder 
decir que sí, pero no, sino al contrarius”

- PJA: “Gracias mi peluquing frayand, 
¿así decirse amigoj, vegdad?, frayand… 
bueno, es que eso eres para mi, amigoj…”

- Trumpetas: …….
- PJA: ¿Trumpetas? ¿Trumpetas?... 

¿sijes ahí?
- Trumpetas: …..
- Sonido en el celular Nokia C modelo 

1998 de PJA: tututututututut
- PJA: “Gracias, yo se que yo… yo yo 

yo yo yo”
Para efectos de que me den VISA y 

SENTRI en el consulado USA de Hermo-
sillo, todo lo anterior lo soñé… Aunque 
parezca verdad, lo soñé… ¿Okéiiiiiii?

Mensajes urgente
1. PARA EL EQUIPO DE SPM: Por el amor 

de Dios, que alguien le quite el celular a Sergio 
Pablo Mariscal después de la segunda cheve… 
¿cómo pelearse con el secretario Claussen a 
la 1:19 de la madrugada porque no dejó en-
trar aficionados al estadio Yaqui?... Creo que 
SPM, trae algunos pedos.

2. PARA LOS COCOREÑOS: Nada es 
más fuerte que el amor al pueblo, no dejen 
que una maestra secuestre la plaza pública 
de Cócorit y haga lo que se le pega la gana.

3. PARA LOS AFICIONADOS YA-
QUIS: Calma, es mejor embasarse por la 
cuarta bola, que por pelotazo en la cabe-
za a causa del COVID.

4. A LOS QUE ME LEEN: Gracias, y a 
los que no, pues, se lo pierden…

Gracias.

Palabras MayoresBécker 
García

Columna de

Cócorit mágico

Donald Trump Andrés Manuel López Obrador Sergio Pablo Mariscal Enrique Claussen Genaro García Luna



www.ultimapalabra.com

Del 21 al 27 de octubre de 2020 Opinión 23

Columna de ItinerarioMiguel Ángel
Vega C.

Columna de

De acuerdo a los últimos conteos 
realizados en las elecciones, con-
sideradas como un laboratorio 

para lo que viene en el 2021, en Coahuila 
e Hidalgo, le resultaron muy adversas a 
Morena, al partido del presidente de la 
República ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR, que evidentemente se atuvo 
a que sus dádivas presidenciales serían la 
fórmula infalible para ganar elecciones, no 
sólo descuidando, sino desmantelando la 
planta productiva del país, la que genera 
empleos y riqueza, ejerciendo un gobierno 
basado en los programas asistencialistas, 
tendiente al establecimiento del régimen 
de gobierno socialista. Ahí está la muestra 
de que los errores del gobierno se pagan 
en las urnas. Según la información, aún 
extraoficial que no llegaban en la tarde, 
pero que era tendencia en medios locales y 
nacionales y hasta en empresas encuesta-
doras, todo indica que, en cuanto al estado 
de Coahuila, el PRI llevaba la delantera en 
13 de las 16 diputaciones que se disputa-
ban. Mientras que, en Hidalgo, de 15 alcal-
días que tiene el PRI en su poder, llegarían 
a 25. Y lo peor, para Morena, es que estas 
últimas diez que recuperó el tricolor, es-
taban en sus manos, pero los electores se 
dieron cuenta que sencillamente no saben 
gobernar y prefirió volver al régimen priis-
ta que tampoco es una maravilla, pero por 
algo no quisieron nada con Morena. Dicen 
que porque salieron peor. Y ojo, con ganas 
de minimizar el tema, bien podríamos de-
cir, válgame Dios, son apenas dos estados 
y ni siquiera se disputaba alguna guberna-
tura, sino sólo alcaldías en uno de ellos y el 
congreso en los dos. Pero como le dijimos 
al principio, esta elección puede conside-
rarse una probadita o un laboratorio de lo 
que se podría venir en la elección del 2021, 
donde obviamente la consigna de los par-

tidos de oposición es arrebatarle la mayo-
ría del Congreso de la Unión a Morena. Y 
es que son muchas las malas decisiones 
del presidente y su gobierno de la Cuarta 
Transformación, que han afectado en di-
ferentes grados a millones de mexicanos, 
que obviamente están abriendo los ojos. 
Fueron más de 30 millones de votos los 
que llevaron al presidente de la República 
al poder, con la esperanza de salir de aque-
lla ruina espantosa en que se encontraba 
el país, por el saqueo de gobierno priistas 
y panistas, pero resulta que con las malas 
decisiones que se han tomado, México 
está peor actualmente. Ahí tenemos muy 
claro el tema de la seguridad, que AMLO, 
agarró de bandera para que votaran por él, 
compromiso de solucionar el problema, si 
no llegando por es algo muy complicado, 
pero sí en un determinado tiempo que se 
fuera sintiendo, sin embargo, a dos años 
de tomar posesión las cosas están mucho 
peores y lo peor es que sabemos por qué. 
Y es que las estrategias son claramente 
fallidas y aún, viéndolas no son capaces 
de cambiarlas. Y si nos vamos al tema de 
la economía, estamos por el estilo y aun-
que la pandemia sí le afectó gravemente 
al país, pero antes de que ésta llegara ya 
se habían acabado 280 mil millones de 
reservas que les había dejado el gobierno 
de ENRIQUE PEÑA NIETO (Muy ratero, 
dicen, pero hay otros peores). Luego vino 
la pandemia y se empezaron a tomar deci-
siones pésimas, cuyos resultados adversos 
ya los conocemos con más de 85 mil muer-
tos, letalidad sólo por debajo de tres países 
del mundo, con un doctor HUGO LÓPEZ 
GATELL, más interesado en quedar bien 
con el presidente AMLO que en velar por 
la salud de los mexicanos. Pero a eso agré-
guele, los desmanes que se han cometido 
en el Congreso de la Unión, donde las ma-

yorías de Morena, se han mostrado a los 
pies de un presidente con claro interés de 
concentrar el poder en sí mismo, aproban-
do leyes que dañan la vida del país. Pero 
si esto fuera poco, agréguele todo lo que 
ha sucedido en las presidenciales muni-
cipales emanadas de Morena. Y aquí en 
lo local, no tiene caso repetirle, pero ahí 
tiene usted a Navojoa, Cajeme, Guaymas 
y otros municipios, donde la verdad los al-
caldes y alcaldesas han sido una vergüen-
za. Y claro, las patadas de ahogado en nin-
guna elección han hecho falta, porque los 
chairos adoloridos por este marrazo en la 
frente que sufrió el gobierno del 4T de su 
Dios AMLO, acusaron que el narcotráfico 
apoyó al PRI y por eso ganó. Lo que no di-
jeron es que Morena, ni comprando votos 
pudo ganar. Y a propósito de grilla, desde 
el viernes arribó a Sonora, en un jet priva-
do (¿QUIÉN POMPÓ?) el señor ALFON-
SO DURAZO MONTAÑO, para participar 
en una reunión del Consejo Político Es-
tatal, que encabeza CARLOS JAVIER LA-
MARQUE CANO, donde ese organismo 
ya lo declaró candidato a la gubernatura. 
Ah y para taparle el ojo al macho con eso 
de la democracia, por ahí dejaron entre-
ver que si otro compañero morenista se 
apunta para la candidatura se irían a una 
encuesta a ver quién gana la mayoría (¡No 
me hagan reír por favor!). Por actos menos 
antidemocráticos que ese, los electores 
mandaron a chiflar a su máuser al PRI en 
el 2018...………… Y el que de plano cayó en 
el colmo del cinismo y la desvergüenza, 
es PÍO LÓPEZ OBRADOR, hermano del 
Presidente AMLO, al pedir que metan 12 
años al bote al periodista CARLOS LORET 
DE MOLA, por los videos que publicó 
donde el señor estaba recibiendo dinero, 
vaya usted a saber de qué origen, de manos 
de DAVID LEÓN, exdirector de Protección 

Civil, que el presidente acababa de nom-
brar ZAR ANTICORRUPCIÓN para la 
compra de medicinas, cuyo nombramien-
to, tuvo que anular, ante tales hechos. Co-
nocer esto de veras que nos da asco, cuan-
do lo que se debería de estarse integrando 
por parte de autoridades judiciales, es una 
averiguación previa, donde se involucra 
y se deslinden responsabilidades para el 
corrupto hermano del Presidente. Está 
bien que sea hermano, del Presidente, 
quien le mintió flagrantemente al pueblo 
diciendo que en su gobierno se castiga-
ría a los corruptos así fueran su familia, 
pero una cosa es Juan Domínguez y la otra 
NMCH…………. Y acá en Cajeme, nos pa-
rece que el alcalde SERGIO PABLOS MA-
RISCAL ALVARADO, debió buscar otro 
mecanismo más tendiente a ponerse de 
acuerdo con las autoridades estatales de 
salud, en el tema de cerrar o no los esta-
dios de béisbol a la asistencia de los aficio-
nados, porque podrá decir que se tomaron 
todas las medidas habidas y por haber, y 
se realizaron mil reuniones con mil auto-
ridades de las más competentes, pero es 
un hecho, que hubo desorden y descuido 
de las medidas sanitarias por parte de los 
asistentes al estadio. Pero además es un 
hecho el riesgo que existe de otro rebrote 
del Coronavirus, luego entonces si se deja 
venir otra mortandad de gente, como la 
que ya hemos vivido, qué cara le va a po-
ner al pueblo. Aquí al contrariarse de esa 
manera, tan carente de diplomacia, con 
el secretario de Salud, ENRIQUE CLAUS-
SEN IBERRI, está demostrando un celo 
político entre dos niveles de gobierno que 
incluso emanan de partidos contrarios y 
eso creemos que no se vale en temas tan 
interesantes como la pandemia del Covid, 
donde está de por medio la salud y la vida 
de mucha gente.

Dan revés a Morena en Hidalgo y Coahuila

Andrés Manuel López Obrador Pío López Alfonso Durazo Javier Lamarque Enrique Peña Nieto
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